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LA PAROLA
AL SINDACO

CONCRETEZZA E SOSTENIBILITÀ

È lo slogan che contraddistingue il nostro modus
operandi: investimenti e scelte oculati per col-
mare le mancanze e migliorare la qualità della
vita, anche attraverso piccoli gesti e semplici
azioni.
In questi primi 2 anni di attività amministrativa,
grazie al sostegno di una squadra impegnata e
capace, siamo riusciti malgrado le difficoltà del
momento storico a realizzare gran parte degli
obiettivi strategici del nostro programma.
Abbiamo stravolto alcune regole che facevano
parte del passato, ottimizzando le risorse econo-
miche e riorganizzando il modo di amministrare
mediante un progetto politico di ampio respiro
che garantirà stabilità ed equilibrio nel tempo.
A fine marzo con 10 voti favorevoli dei consiglieri
di maggioranza e 5 voti contrari della minoranza,
abbiamo approvato un bilancio di tutto rispetto
che prevede interventi su tutti i fronti: manuten-
zione degli edifici comunali e di uso civico, manu-
tenzioni stradali e investimenti sul fronte energe-
tico (in primis la realizzazione della centralina
idroelettrica sul fiume Brenta). Era importante ap-
provare questo bilancio di previsione soprattutto
in relazione alla domanda di contributo statale
(legge 8/22) per la prevenzione rischi idrogeolo-
gici dei centri abitati e la sistemazione della via-

bilità nell’altipiano della Marcesina; due interventi
che porterebbero nelle casse del comune un con-
tributo statale che si avvicina al milione di euro.
Saremo tra i primi comuni d’Italia ad istituire una
“Comunità Energetica”, con l’ambizioso obiettivo
dell’indipendenza energetica! Ma avremo modo
di approfondire prossimamente l’argomento.
Entro l’estate sarà disponibile il progetto prelimi-
nare per la messa in sicurezza della viabilità ci-
clopedonale comunale, un intervento che verrà
suddiviso in lotti secondo le priorità che verranno
dettagliate nelle relazioni progettuali.
Colgo l’occasione per ringraziare tutti i volontari
delle associazioni e i singoli cittadini che si sono
adoperati per la raccolta dei beni di prima neces-
sità da inviare alle persone in difficoltà nelle zone
di guerra in Ucraina, anche questa volta la nostra
comunità ha dimostrato grande generosità e
senso civico. 
Guardiamo avanti, pensiamo positivo e cer-
chiamo di lasciarci alle spalle le difficoltà, il no-
stro spirito collaborativo e propositivo ci darà lo
spunto per ripartire più forti di prima.
Ringrazio tutti i colleghi di giunta e del consiglio,
sempre disponibili e collaborativi.

Vi auguro una serena estate.
il sindaco

claudio voltolini

REGISTRAZIONE TARGHE 
AVENTI DIRITTO PER TRANSITO
SU STRADA DEGLI ALTIPIANI
Si rende noto che a seguito dell’installazione del
dispositivo di rilevazione targhe sulla Strada degli
Altipiani, ora classificata Z.T.L. (zona a traffico li-
mitato), tutti i soggetti residenti nel comune di Gri-
gno e gli altri aventi diritto interessati al transito
(esclusi ex residenti e turisti per i quali è prevista
un’altra procedura), al fine di evitare sanzioni, do-
vranno provvedere a registrare i propri dati attra-
verso il formulario presente nell’apposita sezione
a sinistra della homepage del sito internet comu-
nale www.comunegrigno.it

Per ulteriori informazioni è possibile contat-
tare gli uffici comunali.
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NASCE LA SCUOLA AVVIAMENTO
ENDURO A GRIGNO
Nasce ufficialmente la sezione di Grigno del mo-
toclub Civezzano grazie all’impegno dell’ammi-
nistrazione comunale e del Sindaco Voltolini che
è riuscito a coinvolgere ben otto appassionati
che hanno dato la loro disponibilità per gestire la
locale sezione.
Primo obbiettivo a brevissimo termine quello di
creare uno spazio per dare la possibilità ai bambini
di praticare in sicurezza questo sport contribuendo
anche a portare nuovi piloti nelle fila del sodalizio.
Non da meno l’impegno preso con l’amministra-

zione per portare gare anche di alto livello sul ter-
ritorio contribuendo alla crescita economica e
sociale del paese.
Un particolare ringraziamento ai nuovi soci che
hanno preso questo impegno con entusiasmo e
al Sindaco Voltolini per la massima disponibilità.

UN NUOVO SITO INTERNET 
PER IL COMUNE
Novità in arrivo per il sito internet del comune di Gri-
gno. L’Amministrazione Comunale metterà a di-
sposizione dei cittadini un sito revisionato, secondo
gli standard richiesti, dalla ditta Halley Valley e che
potrà aiutare i cittadini nella fruizione dello stesso.

SERVIZIO MYNOTICE
Con myNotice il Comune di Grigno risponde alle
nuove esigenze dei cittadini informandoli in
tempo reale e aggiornandoli costantemente sulle
attività dell’ente. Il servizio myNotice si compone
di un canale e di un bot Telegram gestiti diretta-
mente dal comune come mezzo per coinvolgere
e supportare i cittadini nella ricerca di informazioni
riguardanti l’Ente.
Grazie al canale telegram ufficiale del Comune si
potrà essere sempre aggiornati su ciò che accade
sul territorio visualizzando, in tempo reale, tutte le
news che sono state pubblicate sul sito internet
istituzionale. Inoltre, iscrivendoti, potrai parteci-
pare in modo anonimo a sondaggi creati dall’Ente
su tematiche attuali e ricevere comunicazioni di in-
teresse generale e a carattere d’urgenza. 
Oltre al canale, si potrà utilizzare il bot telegram:
è il nuovo assistente virtuale da interpellare in me-
rito alle informazioni riguardanti il Comune. Da
questa funzionalità si può ottenere, ad esempio,
“gli orari di apertura ufficio, le risposte a domande
frequenti, le ricerche di documenti pubblicati al-
l’albo pretorio”, il tutto utilizzando semplicemente

delle parole chiave o i tasti preconfigurati. Per usu-
fruire del servizio è sufficiente scaricare l’App gra-
tuita di Telegram e digitare “Comune di Grigno”.

SERVIZIO URP E ISTANZE ONLINE
Il servizio urp e istanze online prevede un signifi-
cativo passo in avanti nell’utilizzo di moderni stru-
menti informatici. Il Comune metterà a disposi-
zione dei cittadini un portale ad hoc per la gestione
delle richieste che permette all’Ente di ammini-
strare tutte le istanze e gli interpelli dei cittadini. Il
cittadino in autonomia potrà inoltrare all’ufficio
competente una segnalazione e avrà a disposi-
zione un’area dedicata per visionare in qualsiasi
momento la situazione della propria segnalazione
inserendo numero di Ticket e codice di controllo.
Una volta effettuato l’accesso attraverso sPid
(identità digitale) ogni cittadino potrà generare
una nuova istanza selezionando l’ambito di inte-
resse e la tipologia di istanza tra quelle proposte
dall’Ente. Attraverso delle maschere intuitive e
guidate, il cittadino è indirizzato ad inserire tutte
le informazioni propedeutiche alla richiesta. Inol-
tre, in ogni momento potrà visualizzare sia le
istanze già presentate alla Pubblica Amministra-
zione sia quell in fase di predisposizione e quindi
ancora in bozza. Con questo sistema il cittadino
avrà la possibilità di presentare specifici moduli
in qualsiasi orario senza doversi recare presso la
sede comunale e utilizzando i più evoluti stru-
menti di comunicazione (es. smartphone, tablet,
pc) semplificando notevolmente quelli che sono
i rapporti con il proprio Ente.

AMMINISTRAZIONE
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LA PAROLA
AL VICESINDACO

AVANTI CON L’OPERA DI RECUPERO 
DEL NOSTRO PATRIMONIO MONTANO

In questo spazio vi voglio aggiornare su quanto
l’amministrazione comunale, tramite l’assesso-
rato di mia competenza, sta portando avanti re-
lativamente al recupero del nostro patrimonio
montano. Tutti i danni della tempesta Vaia non
sono ancora pienamente quantificati: ora ci tro-
viamo nel pieno di un’epidemia causata dal “Bo-
strico tipografo”, un coleottero che cresce sotto
la corteccia degli abeti, scavando delle gallerie,
interrompendo l’afflusso della linfa e causando la
morte delle piante. Un parassita che si è svilup-
pato in modo esponenziale, cibandosi delle mi-
gliaia di alberi rimasti a terra. Siamo ormai di
fronte ad una epidemia che ha colpito gran parte
delle foreste dell’arco alpino toccate dalla tempe-
sta Vaia, contro la quale possiamo solamente ta-
gliare le piante colpite e quelle circostanti, assi-
curandoci di aver interrotto la diffusione del
parassita. Al contempo la Forestale, supportata
da esperti della Fondazione Mach, sta mettendo
a punto dei sistemi attrattivi di controllo e verifica
dell’infezione basati su sostanze biochimiche
dette feromoni. Nel nostro territorio registriamo
due focolai di questo parassita: uno in località
Valle e uno in località Valvacchetta. Una defini-
tiva stima delle piante morte o potenzialmente in-
taccate potremmo averla a fine maggio quando,
con la stagione calda, gli effetti dei danni causati
appariranno in modo più evidente. Certo è che
già oggi le piante colpite appaiono parecchie, in
particolar modo in località Valle.

Per quanto riguarda l’esbosco del legname ab-
battuto da Vaia, prevediamo che a fine anno i la-
vori saranno conclusi. Ad oggi le lavorazioni ese-
guite si possono riassumere con questi dati: 
• metri cubi di legname venduti 190.714,42

(marzo 2022);
• importo fatturato dall’amministrazione comu-

nale euro 6.448.879,43 (marzo 2022).
Il bosco rimasto si sta già rigenerando natural-
mente ma per velocizzare i tempi di ripresa dei no-
stri boschi, supportati dalla Forestale, abbiamo
già piantumato con larici, abeti e faggi circa 50 et-
tari in località Dragonade e anche quest’anno ne
verranno piantumati altri ventiquattro ettari.
Stiamo ulteriormente programmando dei nuovi
reimpianti anche se in questo momento la tempi-
stica risulta vincolata alla scarsa possibilità di tro-
vare in commercio nuove piante da reintrodurre. 
Stiamo inoltre progettando un intervento in loca-
lità Barricata/Montecucco che non si configura
come un semplice intervento di reimpianto bo-
schivo, ma come una azione di recupero e valo-
rizzazione ambientale su circa quattro ettari del
colle retrostante il rifugio della Barricata.
Per quanto riguarda il recupero e la conservazione
degli immobili vi segnalo che è in corso la gara per
l’affidamento dei lavori di sistemazione e adegua-
mento normativo della Malga Valcoperta di Sotto e
per il secondo lotto dei lavori di completamento
dell’edificio comunale in località Valbrutta. È stato
inoltre affidato il progetto dei lavori di ricostruzione
dell’immobile “ex porcile Montecucco”. 
Ci stiamo organizzando anche per ripristinare la
viabilità forestale danneggiata dall’incessante
transito degli automezzi per il trasporto del le-
gname: le prime strade forestali interessate,
compatibilmente al completamento dell’esbo-
sco, saranno la strada di Giogomalo e la strada
che collega Valcoperta di Sotto al vascone del-
l’acquedotto in località Costalta.
Non per ultimo vi ricordo che è in corso la proget-
tazione per la valorizzazione dei nostri pascoli, in-
tervento che verrà concretizzato il prossimo anno.
Colgo l’occasione per augurare a tutti voi una fe-
lice e serena estate.

il vicesindaco 
leopoldo fogarotto
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Cari compaesani, 
eccomi qui a descrivervi le attività fino ad ora
svolte negli ambiti delle mie competenze: per
quanto riguarda lo sport, si è provveduto a met-
tere in sicurezza il campetto di allenamento
presso il campo sportivo: sono stati foderati con
un materiale che attutisce gli urti i lampioni e le
derivazioni elettriche, che creavano dei poten-
ziali pericoli per l’incolumità fi-
sica degli sportivi.
Numerosi sono gli appassio-
nati di torrentismo (italiani e
stranieri) che ogni anno visi-
tano il nostro territorio per per-
correre la forra del torrente Gri-
gno. È sempre stata ferma
volontà della nostra ammini-
strazione promuovere e favo-
rire sport alternativi, creando
strutture adatte e soprattutto
valorizzando quelle esistenti,
in particolare quelle che madre
natura ci ha dato; per questi
motivi, assieme ai comuni del
Tesino, è stato messo in sicu-
rezza l’intero percorso del ca-
nyon. I lavori sono stati affidati
alle guide alpine di San Mar-
tino di Castrozza.
Tutti voi avrete visto, nelle
piazze o nei luoghi di ritrovo di
altri paesi, delle bacheche in-
formative ove sono raffigurati i
sentieri di montagna e i princi-
pali punti di interesse; entro
l’estate verranno installate
anche nel nostro comune.
Per quanto riguarda l’arredo
urbano continuano i lavori di
mascheramento delle aree
adibite alla raccolta differen-
ziata, è stato ultimato alla fine
di gennaio un impianto ai Masi
Ornè, il programma prevede
due o tre interventi all’anno,
così da diluire la spesa nel
tempo.

In concomitanza con i lavori di restauro del tetto
del teatro di Tezze, sono state fatte installare
delle luci sul campanile, intervento che lo rende
più suggestivo.
Per i parchi giochi del comune verrà fatta fare
una manutenzione ordinaria entro la primavera.
Sul tema ambiente stiamo facendo passi avanti
con gli organi competenti della provincia.

Come sapete ci hanno richie-
sto, per poter installare una
centralina in zona industriale,
un periodo di monitoraggio
da parte della popolazione;
sono state raccolte le ade-
sioni da parte degli interes-
sati e ora attendiamo che
l’Agenzia Provinciale per la
Protezione dell’Ambiente ven -
ga a istruirci sulla metodolo-
gia di rilievo.
Inutile dire che negli ultimi anni
le precipitazioni sono diven-
tate sempre più improvvise e
violente, dando più volte ori-
gine a episodi di allagamenti 
e smottamenti in particolare
nell’abitato di Grigno.
Per questo motivo è stato inca-
ricato un tecnico di progettare
un bacino di contenimento “fil-
trante” sul rio che scende dalla
val Calgera; sulla falsa riga di
quelli realizzati sulla destra
Brenta in somma urgenza, per
fermare l’impeto dell’acqua e
far depositare il materiale che
questa porta a valle.
È stato inoltre fatto pulire il rio
Laguna, per poter permettere
alle acque bianche di defluire
meglio in caso di abbondanti
precipitazioni.

Restando a vostra disposizione
vi auguro una buona estate!

l’assessore
carlo bleggi

LA PAROLA
ALL’ASSESSORE
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LA PAROLA
ALL’ASSESSORE

Molte sono le attività per l’estate, organizzate
dall’Assessorato ma anche dalle nostre associa-
zioni, che piano piano tornano alla loro volente-
rosa e produttiva routine. 
Per i ragazzi, anche quest’anno proponiamo la
colonia estiva diurna in collaborazione con il
Comune di Ospedaletto e la cooperativa “La
Coccinella” per i bambini della fascia d’età di
scuola elementare. La colonia è organizzata su
4 turni in orario diurno. Le prime due settimane
di luglio si va ad Ospedaletto, la terza a Grigno e
la quarta a Tezze. Ricordo che il contributo co-
munale viene assegnato a tutti i residenti per
qualsiasi periodo di iscrizione, quindi se qual-
cuno volesse iscriversi anche alle prime due set-
timane otterrà l’agevolazione. Finora abbiamo
ottenuto un buon numero di adesioni, segno che
l’attività è utile per le famiglie del territorio.

Nel resto dell’estate, i bambini della scuola prima-
ria potranno partecipare gratuitamente al progetto
“Luoghi di sport”, attività con giochi organizzati
per stare in compagnia promosso dal Coni.
Per i ragazzi di scuola media sono disponibili le
colonie residenziali in barricata; inoltre, stiamo
verificando la possibilità di attivare settimane di
volontariato attivo e attività ludico-ricreative
con gite organizzate per i ragazzi dagli 11 anni
in su, inserite in due progetti di ampio respiro di
cui vi forniremo presto ulteriori dettagli.
L’estate sarà ricca di concerti, mostre e appun-
tamenti culturali. Riprenderanno le visite guidate
nella trincea di grigno in collaborazione con APT
Valsugana, mentre il riparo dalmeri vedrà la sua
riapertura l’anno prossimo, al termine dei lavori di
ripristino organizzati insieme al Muse – Museo
delle Scienze di Trento. A breve, anche la nostra
biblioteca sarà rinnovata e resa più funzionale. 
Vi saluto proponendovi una carrellata di foto dei
momenti più significativi trascorsi negli ultimi
mesi. Buona estate a tutti!

l’assessore
barbara bellin

Simposio di scultura lignea e presentazione ricerca 
Classe 1ª Scuola media

Teatro con la Filodrammatica di Telve

ESTATE… GIOCANDO! 
STARE INSIEME PER DIVERTIRSI
I comuni di Grigno e Ospedaletto organizzano tre
turni della colonia estiva “Estate…giocando!” per
stare insieme per divertirsi, una iniziativa rivolta ai
ragazzi ed alle ragazze dai 6 agli 11 anni.
L’appuntamento è dal 18 al 22 luglio presso la ex
scuola primaria di Grigno, dal 25 al 29 luglio
presso la scuola primaria di Tezze dalle 7.30 alle
17 al costo di 100 euro per i residenti, 165 euro
per i non residenti.
Per info e contatti www.lacoccinella.org - tempo-
libero.trento@lacoccinella.coop o 0461/421808
(dal lunedì al venerdì dalle 8.30 alle 13).
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Ciclo di serate sul benessere
con la dott.ssa Morandelli

Presentazione libro 
“La valigia bucata”

Concerto Coro Valbronzale

XIV edizione Mostra dei presepi

Concerto di Natale 
con i Valsugana Singers

Laboratorio di Carnevale 
per bambini

Laboratorio 
per Settimana donna

Concerto di Carnevale con il Coro Sass Maor

Mostra 

“Almeno i nomi”
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Un carissimo saluto a tutti.
Innanzitutto volevamo comunicare la variazione
della componente consigliare a seguito delle di-
missioni volontarie di Licciardiello Loris e del-
l’accettazione dell’incarico da parte di Minati
Serena. A tal proposito si ringrazia Loris per
tutto l’impegno, il tempo e la passione che ha
dedicato al gruppo consigliare, al quale ha co-
munque sottolineato il suo continuo appoggio e
sostegno.
Nel contempo siamo molto lieti dell’arrivo di Se-
rena, la quale sicuramente porterà un ottimo con-
tributo e alla quale auguriamo un buon lavoro!
Per quanto riguarda l’opera di riorganizzazione e
di raddoppio della SS47 nel tratto tra Castel-
nuovo e Ospedaletto, si è provveduto ad inviare
una lettera di osservazioni al Commissario Stra-
ordinario in data 02/03/22. 
Considerando che il 20% della SS47 in provincia
di Trento si sviluppa nel Comune di Grigno, in
sintesi si chiedeva:
• di considerare la sicurezza come criterio fonda-

mentale delle scelte provinciali;
• di intervenire sull’inquinamento acustico e am-

bientale;
• di salvaguardare l’impatto paesaggistico, in

particolare la pista ciclabile e il paesaggio cir-
costante, in quanto queste rappresentano
un’attrattiva molto alta sia per i residenti che
per il turismo della Valsugana;

• di non incentivare un ulteriore aumento del traf-
fico ponendo la Valsugana come un’ottima asse

per raggiungere il Brennero, soprattutto ora che
è quasi ultimata la Pedemontana Veneta.

Per quanto riguarda invece il nostro lavoro all’in-
terno della sfera comunale, abbiamo presentato
alla giunta le seguenti interrogazioni:
• Sicurezza e viabilità del transito ciclopedonale

nel tratto compreso tra la ditta Cassol e la fra-
zione Martincelli e riqualificazione dell’asfalto
su tutta la strada sp 75 Dir da Martincelli a Gri-
gno. Nella risposta ottenuta veniva indicata la
ricerca di un professionista per la redazione del
progetto della messa in sicurezza della viabilità
ciclopedonale comunale mentre per l’asfalto ci
è stato risposto che sarà totalmente riqualifi-
cato a carico della provincia causa il passaggio
di una tappa del prossimo Giro d’Italia. 

• Viabilità pedonale tra le frazioni Puele-Tollo e
l’abitato di Grigno. La risposta indicava l’impos-
sibilità di prevedere sviluppi strategici per que-
sto tratto di viabilità in quanto questa tratta rien-
tra nel progetto di sicurezza e raddoppio della
SS47 da parte della provincia.

• Utilizzo del POS BANCOMAT presso gli uffici
comunali nell’ottica della semplificazione delle
procedure amministrative e dei rapporti con la
pubblica amministrazione. Abbiamo ricevuto
una risposta abbastanza precisa sul dilunga-
mento delle tempistiche dovuto alla nomina di
nuovo tesoriere e al nuovo sistema della pub-
blica amministrazione PagoPa, che ha una di-
versa tecnologia di Pos. Siamo rassicurati sul
fatto che a breve sarà attiva questa modalità di

LA PAROLA
ALLA MINORANZA



pagamento anche presso i nostri uffici comunali. 
• Interventi intrapresi dal Comune a sostegno di

famiglie e imprese a seguito della pandemia
COVID-19 con i fondi stanziati dal Ministero
degli Interni (legge 17/07/2020 n.77); la rispo-
sta scritta non ci ha soddisfatto: ci è stato spie-
gato solo a voce durante l’ultimo consiglio che
interventi di contributi ad ogni famiglia per
buoni da spendere in attività commerciali del
comune, interventi intrapresi con successo
anche da comuni limitrofi, sono in realtà fuori
norma. Non è quindi una scelta etica che l’am-
ministrazione ha fatto, ma dettata dalle norme
e dalla volontà di seguirle alla lettera. Avremmo
preferito che ci venisse comunicato per iscritto.

• Utilità e impiego del trattore, attrezzato con
lama e spargisale, noleggiato per due mesi al
costo totale di euro 11.712,00 e lo stato dell’at-
tuale parco macchine in dotazione al cantiere
comunale. Anche su questo punto nella rispo-
sta scritta fattaci pervenire mancava un detta-
glio fondamentale per capire la necessità e
l’urgenza di tale scelta, cosa che ci è stata co-

municata solo verbalmente durante il consiglio,
ossia il guasto di una delle attrezzature spaz-
zaneve proprio qualche giorno prima. 

È stata presentata anche una mozione di cui in sin-
tesi si chiedeva di prevedere un’apposita posta di
bilancio nel documento previsionale di bilancio per
l’anno 2022, per una progettazione preliminare di
una passerella ciclopedonale da affiancare al
ponte sul fiume Brenta in località Tezze o in altra
sede limitrofa ritenuta più opportuna. Questa mo-
zione è stata bocciata, l’amministrazione non vede
l’utilità di uno studio di fattibilità per migliorare l’at-
tuale gestione del traffico ciclopedonale sul ponte
a Tezze: l’ingente passaggio di ciclisti che percor-
rono la ciclabile da primavera a autunno inoltrato,
o dei pedoni stessi non viene considerato. Il fatto
che sia regolamentato con un semaforo (che non
viene rispettato il più delle volte) è dal loro punto di
vista più che sufficiente a risolvere la questione.
Nel concludere questo breve articolo volevamo
sottolineare che noi continueremo assiduamente
nella nostra attività di controllo e di proposte e au-
guriamo a tutti voi di trascorrere un’estate serena.
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AMMINISTRAZIONE

RICONFERMATO 
IL BONUS ALIMENTARE 
E IL BONUS AFFITTI/BOLLETTE 
ANCHE PER IL 2022
È stato riconfermato anche per il 2022 - fino a di-
sponibilità del budget assegnato - il Bonus ali-
mentare (BOA) ed il Bonus affitto/utenze (BOAU).
Il BOA può ricomprendere anche le spese per le
mense scolastiche ed il BOAU spese per affitto,
bollette di luce, gas ed acqua, tariffa rifiuti ed altre
utenze domestiche.
Le domande vanno presentate al Settore Socio
Assistenziale della Comunità Valsugana e Tesino
(0461/755565 solo su appuntamento).

Per saperne di più: 
https://www.comunitavalsuganaetesino.it/are
e-tematiche/Politiche-sociali/iniziative-e-do-
cumenti/riconfermato-il-bonus-alimentare-
ed-il-bonus-affitti-bollette-anche-per-il-2022



AMMINISTRAZIONE

12 grignotezze giugno 2022

INIZIATIVE E PROGETTI
DEL CONSORZIO BIM BRENTA
Il principale scopo del Consorzio Bim Brenta è
quello di favorire il progresso economico e so-
ciale della popolazione abitante nei Comuni con-
sorziati. 
In che modo? Mettendo in campo iniziative e
progetti, sia direttamente che mediante delega
ai Comuni consorziati o ad altri Enti, atti a pro-
muovere e incentivare la crescita e lo sviluppo
civile ed economico-sociale delle comunità resi-
denti. Un impegno che il Consorzio porterà
avanti distribuendo ai 33 comuni, per il triennio
2021-2023, la cifra complessiva di 6 milioni
(144.462 euro per Grigno). Saranno messi a di-
sposizione 296.500 euro per interventi di ripri-
stino ambientale attivati dai comuni sui rispettivi
territori e altri 82.500 euro per favorire lo svi-
luppo della green mobility. 
Riconfermati i sostegni alle associazioni e ai
Piani Giovani di Zona delle vallate del Brenta e
del Cismon-Vanoi. Il Consiglio Direttivo e il pre-
sidente Giacomo Silano mettono in campo
nuove risorse per finanziare interventi a soste-
gno dell’occupazione e di progetti mirati, costruiti
per aiutare soprattutto le persone più fragili. E
non è finita. 
Proseguirà anche l’impegno per la valorizza-
zione turistica delle malghe, quelle presenti al-
l’interno del territorio del Bacino Imbrifero Mon-
tano. Un progetto, quello avviato ancora negli
anni scorsi, che mira a prendere in mano il vasto
patrimonio malghivo esistente, di proprietà pub-
blica. Con quale obiettivo? Non solo creare una
rete, per agire in maniera sinergica sia con i ge-
stori che con i servizi turistici e gli enti locali. Ma
anche, e soprattutto, per gettare le basi di una
vera e propria Destinazione Turistica Malga. Una
operazione in chiave di ospitalità turistica, escur-
sionistica e di turismo didattico che, una volta av-
viata e, successivamente, realizzata, permetterà
anche di implementare specifici itinerari ed espe-
rienze di turismo sostenibile incentrati sul mondo
delle malghe e finalizzati alla valorizzazione
delle risorse agro-alimentari, ambientali, culturali
e paesaggistiche connesse al patrimonio mal-
ghivo presente in Primiero-Vanoi, Tesino, Alta e

Bassa Valsugana, Folgaria, Luserna e Lavarone.
E nel comune di Ziano di Fiemme. Non solo mal-
ghe. C’è anche un secondo obiettivo su cui, in
questi mesi, il Consorzio Bim Brenta ha focaliz-
zato la sua attenzione. 
Portare a compimento il progetto, il cui iter è
stato avviato nel 2016, che mira a realizzare un
percorso ad anello per le e-bike. 
Grazie alla collaborazione della scuola di MTB
“Primiero Bike” è stato predisposto un percorso
tra la Valsugana e il Primiero. L’idea base sa-
rebbe quella di percorrere in senso antiorario
l’anello partendo da San Martino di Castrozza,
arrivando fino a Levico Terme e rientrando al
punto di partenza dal Tesino. Un’idea pensata
per bikers con una preparazione media sia dal
punto di vista atletico, che nell’attraversare zone
di alta montagna. Il tracciato proposto non segue
i classici percorsi di mountain bike ma individua
anche delle nuove possibili percorrenze. 
In tutto 23 i comuni interessati. Quattro in Pri-
miero, 13 in Valsugana e Tesino (Castello, Pieve
e Cinte Tesino, Scurelle, Telve, Telve di Sopra,
Torcegno, Ronchi Valsugana, Roncegno Terme,
Novaledo, Borgo Valsugana, Castelnuovo e Ca-
stel Ivano), 4 in Alta Valsugana (Levico Terme,
Pergine Valsugana, Tenna e Caldonazzo) e due
in Veneto (Lamon e Sopramonte). Otto le tappe
previste per un dislivello complessivo di 14,7 chi-
lometri circa.
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LA SPIRALE CRESCE ANCORA
NUOVE ASSUNZIONI A GRIGNO
L’azienda calzaturiera Spirale di Cinte Tesino
punta sul futuro e pone le basi per un’ulteriore cre-
scita produttiva. Grazie ad un accordo firmato con
Provincia autonoma di Trento e Trentino Sviluppo
l’azienda trasformerà l’attuale magazzino di Gri-
gno in una vera e propria sede produttiva da af-
fiancare a quella di Cinte Tesino. L’accordo inte-
gra il protocollo d’intesa firmato nel 2017 tra i tre
partner. Ora Trentino Sviluppo andrà a concedere
in locazione l’immobile ad uso magazzino presso
l’ex Omga di Grigno a fronte di un piano di investi-
menti aziendale finalizzato all’avvio di una nuova
macchina per la produzione di stivali in poliure-
tano. Nel giro di pochi anni l’incremento della do-
manda dall’estero, in particolare Nord Europa e
Canada, ha posto l’azienda di fronte a nuove esi-
genze in termini di spazi, apparecchiature e forza
lavoro. Con la conferma del supporto di Provincia
e Trentino Sviluppo e un significativo piano di in-
vestimenti dell’azienda pari a 1,6 milioni di euro, è
prevista l’assunzione, una volta a regime, di 20
nuovi dipendenti complessivamente.
«Fare impresa in zone montane – osserva Achille
Spinelli, assessore allo Sviluppo economico, ri-
cerca e lavoro della Provincia autonoma di
Trento – significa affrontare sfide ben più impe-
gnative rispetto alle normali dinamiche dei mer-
cati. Sostenendo l’impegno delle aziende sul
piano dell’innovazione e della connessione con gli
enti di ricerca, come in questo caso, sosteniamo
anche ricchezza e occupazione di interi territori».
«Tornare dopo soli cinque anni alla firma di un
accordo incrementale con Spirale – commenta
Sergio Anzelini, presidente di Trentino Sviluppo –
è il migliore indicatore dei positivi risultati di cre-
scita e sviluppo ottenuti dall’azienda con il sup-
porto di Trentino Sviluppo».
«L’accordo – sottolinea Andrea Macasso, ammini-
stratore delegato di Spirale – costituisce un’ottima

opportunità per consolidare la presenza di Spirale
nel territorio valorizzando le risorse interne, sia
umane che tecniche, al fine di aumentare la pro-
duzione di stivali in poliuretano ed estendere il bu-
siness dell’azienda su nuovi mercati».
Attiva in Tesino dal 1975, oggi Spirale è cono-
sciuta soprattutto all’estero e colloca l’80% della
propria produzione di calzature nell’export inter-
nazionale. Nel corso della sua storia quasi cin-
quantennale, saldamente radicata nella valle
d’origine, ha ampliato la gamma di articoli spe-
cializzandosi sulle calzature da lavoro e per il
tempo libero in vari tipi di materiali termoplastici,
come PVC e TR. A seguito del piano di investi-
menti concordato con Trentino Sviluppo e Pro-
vincia autonoma di Trento nel 2017, ha potuto in-
trodurre anche la linea di stivali in poliuretano,
osservando una crescente domanda di questo
materiale dal Nord Europa e Canada.
Il protocollo sancisce che l’immobile “ex Omga”
a Grigno, di proprietà di Trentino Sviluppo, che
Spirale ha finora utilizzato come magazzino, di-
venti polo produttivo e prevede l’ampliamento
della pianta organica con l’assunzione di nuove
unità lavorative a Grigno.
L’intesa è supportata da un piano di investimenti
tecnici dell’azienda pari a 1 milione e 600 mila
euro da concretizzare entro fine lavori. Gli investi-
menti consisteranno soprattutto nell’acquisto di
un macchinario ad alta tecnologia per ampliare ul-
teriormente la gamma di prodotti in poliuretano.
I lavori di adeguamento del plant produttivo sa-
ranno condotti da Spirale e finanziati da Tren-
tino Sviluppo per un valore di 1 milione e 200
mila euro. In modo particolare, sarà necessario
adeguare gli spazi alle nuove esigenze produt-
tive secondo le specifiche richieste dalle norma-
tive vigenti.
L’assunzione dei nuovi dipendenti rientrerà in un
progetto di collaborazione con l’Agenzia del La-
voro della Provincia di Trento e la rete territoriale
dei servizi territoriali all’impiego. Il personale
sarà selezionato in base ai requisiti professio-
nali richiesti, in modo da potenziare l’occupa-
zione in Bassa Valsugana.
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GRUPPO ALPINI
DI GRIGNO
60° GRUPPO A.N.A.

Nella giornata di domenica 19 settembre il
Gruppo ha voluto celebrare il 60° anniversario di
fondazione con una sobria e sentita cerimonia.
Nella chiesa parrocchiale, dopo la solenne santa
messa officiata da don Bruno e accompagnata
nei canti liturgici dal coro parrocchiale, ci siamo
recati al camposanto per deporre una corona
d’alloro al monumento ai Caduti. Al termine ci
siamo spostati presso la nostra sede per una bic-
chierata in amicizia. Questa l’allocuzione del Ca-
pogruppo alle autorità e al popolo presente che
ripercorre i sessanta anni del Gruppo:
«In questa giornata e con questa sentita e breve
cerimonia, commemoriamo il 60° anniversario di
costituzione del Gruppo A.N.A di Grigno, di cui
fanno parte gli amici e gli alpini in congedo; porgo i
miei più calorosi saluti a voi e alle autorità presenti!
Era il 1961 quando l’arciprete Giovanni Battista
Mezzi benediva sul sagrato della chiesa il nostro
gagliardetto, alla presenza di molte autorità civili
e militari. Il gagliardetto, questo simbolo che ci
onora e che è segno di unione tra tutti gli alpini di
Grigno, portato in alto, in ogni occasione, ai con-
vegni nazionali, provinciali e di zona e ancora,
alto verso il cielo ad accompagnare i nostri alpini
verso l’ultima dimora. In questi sessanta anni con
spirito di corpo e per dovere abbiamo operato con
costanza, cercando di fare del nostro meglio per
offrire aiuto al prossimo, nel momento del bisogno
e in situazioni di calamità, insieme con altri Gruppi
A.N.A., lieti e orgogliosi di quanto fatto, pronti a

esserci sempre. I proverbiali valori, la serietà, la
disponibilità degli alpini onorano la fiducia da
sempre a noi rivolta, anche da parte degli Enti
che ci sostengono e che ringrazio sentitamente.
Questo 60° anniversario di costituzione del
Gruppo rappresenta un momento di orgoglio e
soddisfazione per i traguardi fin qui raggiunti e
uno stimolo nel proseguire verso altri e ambiti
obiettivi. Prima di concludere intendo ripercorrere
questi sessant’anni di attività attraverso i nomi di
chi mi ha preceduto nell’incarico di Capogruppo:
Olivo Gonzo – Ettore Agostini – Primo Morandelli
– Gianfranco Minati – Paolo Bellin, grazie a voi.
Un ringraziamento va anche a tutti i consiglieri che
si sono avvicendati in questi anni, e alle persone
che hanno collaborato con noi, ora e in passato.
Un collettivo grazie perché non vorrei aver dimen-
ticato qualcuno! Infine un mio riverente ricordo
alla nostra madrina Caterina Paradisi, al nostro
vecio alpin socio fondatore Francesco Fontana, la
memoria e il ricordo va anche al nostro santo pa-
trono S. Maurizio, ai nostri gloriosi Caduti, agli al-
pini andati avanti sia in pace sia in guerra e ai no-
stri cari sempre nel cuore».
viva gli alPini!

La madrina Caterina Paradisi

NATALE 2021
Sempre per quello che ci contraddistingue nei nostri
valori anche quest’anno, abbiamo proposto la vendita
dei panettoni per raccogliere i soldi da inviare in Se-
zione, che saranno utilizzati per uso benefico sul ter-
ritorio. Ringraziamo la popolazione per il contributo in
quest’occasione, sempre disponibili e solerti.
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GRUPPO ALPINI
DI SELVA

troppo la Festa del Sole è stata rimandata al-
l’anno prossimo quando, ne siamo sicuri, ci ritro-
veremo tutti insieme per festeggiare questa par-
ticolare ricorrenza.
Il prossimo appuntamento sarà la “Madonna del
Carmine” prevista per domenica 17 luglio 2022
con Santa Messa e processione per le vie di
Selva.
Vi auguriamo una buona estate e arrivederci a
presto.

gruppo alpini selva

il gruppo alpini selva 
ricorda angelo guglielmi, 

nostro attivo simpatizzante alpino,
fratello di carmelo guglielmi 

anche lui andato avanti 
qualche anno fa.

Cari compaesani,
vi aggiorniamo sulle ultime attività portate avanti
dal Gruppo Alpini di Selva, nonostante le diffi-
coltà del periodo.
A dicembre 2021 è tornato Babbo Natale nella
nostra frazione che ha portato i doni ai bambini,
mentre gli Alpini hanno regalato i panettoni soli-
dali agli anziani della nostra comunità.
Per carnevale abbiamo organizzato la “grosto-
lada” presso la nostra sede con i grostoli prepa-
rati dalle mani operose delle donne di Selva. Pur-
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CLUB
PIANELLO
DALLO SCI CLUB TEZZE 
ALLA COPPA DEL MONDO

Anche quest’anno abbiamo dovuto rinunciare
alla nostra tradizionale festa a Pianello, ma ciò
non significa che non abbiamo a cuore ciò che di
bello la nostra piccola contrada ci riserva, come
la splendida nascita di tre maschietti e il sogno
delle Olimpiadi di Cortina 2026 del nostro com-
paesano Simone Mocellini. 
Il nostro “pianeloto” Simone Mocellini ha mosso
i suoi primi passi sulla neve con il piccolo Sci
Club Tezze, passando poi all’US Primiero in età
giovanile e ora come atleta delle Fiamme Gialle
di Predazzo e della Nazionale Italiana. Una pas-
sione sconfinata quella per lo sci di fondo, nata
fin da piccolo frequentando le divertenti lezioni
del corso sci in Valmaron con gli amici del paese.
Simone ricorda sempre con entusiasmo la setti-
mana bianca in Colonia barricata. In questo pa-
radiso metteva gli sci dalla mattina alla sera e
qualche volta anche di notte con la luna piena

che illuminava le piste appena battute. Per gli al-
lenamenti invernali, adesso come allora, le piste
di tutto l’Altopiano della Marcesina, la zona della
Barricata fino a Malga Moline rimangono le sue
preferite. 
Durante la preparazione estiva le strade del Friz-
zon, Venego, il sentiero delle Fontanelle, la Per-
tega, il Morello, la ciclabile sono il suo pane quo-
tidiano di corsa, bici e skiroll. I risultati positivi
ottenuti nelle categorie giovanili sia in Italia che
in Europa gli hanno permesso di ottenere l’arruo-
lamento del Gruppo Sportivo delle Fiamme
Gialle e in quest’ultimo anno, visti gli ottimi risul-
tati ottenuti, la selezione per la Coppa del
Mondo. Grandi risultati a Lillehammer in Norve-
gia, tempio dello sci di fondo, Dresda in Germa-
nia, Davos in Svizzera e di recente a Falun in
Svezia dove ha conquistato la sua prima top 20
in classifica. Simone ci confida che gli fanno
sempre grande piacere i saluti e gli incoraggia-
menti dei compaesani quando lo incrociano du-
rante i suoi allenamenti e per questo motivo ci
tiene particolarmente a ringraziare tutti. Dal Club
Pianello un grande in bocca al lupo a te Simone
e auguri di buona vita ai nostri piccoli Thomas,
Tommaso e Samuel.
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VIGILI DEL FUOCO
DI TEZZE
Lo scorso 4 dicembre 2021, nel rispetto delle nor-
mative anti-Covid, abbiamo festeggiato la nostra
patrona Santa Barbara. Durante la serata ab-
biamo avuto finalmente la possibilità di festeggiare
e di celebrare le ricorrenze degli anni precedenti.
Sono stati infatti premiati i vigili Fante Sergio e Fat-
tore Adriano, entrambi entrati a far parte del corpo
dei Vigili del Fuoco di Tezze nel 1983. Durante
questi numerosi anni di servizio si sono sempre di-
mostrati parte integrante del corpo e hanno rive-
stito anche varie cariche all’interno del direttivo: 
• Sergio ha ricoperto il ruolo di Vice Comandante

per un anno e per 10 anni quello di Coman-
dante; 

• Adriano ha ricoperto il ruolo di Caposquadra
per 10 anni.

Dopo aver compiuto il sessantesimo anno di età,
hanno accettato di rimanere nel corpo come vigili
di complemento: questo significa che non po-
tranno più effettuare interventi urgenti, ma riman-
gono sicuramente essenziali per tutti quei servizi
di minore entità e per il corpo stesso.
Il comandante ricorda anche il cambio ruolo di Vol-
tolini Federica, che dopo 7 anni da Vice Coman-
dante lascia la carica a Pedron Daniel, a cui au-

gura un buon lavoro. Un grande ringraziamento a
Federica da tutto il corpo di Tezze, per l’impegno
e la dedizione che ha mostrato in questi anni.
Inoltre, anche il nostro gruppo di 6 vigili allievi ha
ricominciato la sua attività, ritrovandosi ogni due
settimane con tutti i ragazzi del distretto Bassa
Valsugana e Tesino. 
In aggiunta al nostro corpo contiamo il nuovo in-
gresso di Nerobutto Geronimo, che dopo aver
compiuto 18 anni è passato da vigile allievo a vigile
del fuoco effettivo. Al momento è infatti impegnato
nel Corso Base, corso impegnativo ma essenziale
per affrontare i vari interventi a cui siamo chiamati.
Nei prossimi giorni ci verrà consegnato il nuovo
automezzo, un Pick-up Ford Ranger 2000/213cv
allestito dalla ditta Fulmix di Trento. Il nuovo Pick-
up andrà a sostituire il vecchio mezzo Rover,
ormai datato e non più in grado di soddisfare le
nostre esigenze. 
Contando di vederci alla nostra festa in Barricata,
Vi auguriamo una buona estate!
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GRUPPO
GROTTE SELVA

SUONI NEL CUORE DELLA MONTAGNA

«Ma secondo te al “ramo del grillo” in Bigonda,
c’è una buona acustica per la musica?». 
Questa è la domanda che feci a Fabio Agostini,
speleo del Gruppo Grotte Selva e cantante del
coro Valbronzale. Lui mi guardò, si illuminò in viso
e subito rispose: «Stupendo, porterò il coro a fare
un canto…». 
Di certo questa non è una novità per la grotta, in-
fatti il coro ha già cantato dentro in Piazza Selva,
anni fa, quando ancora cantava mio padre; inoltre
sono state fatte delle Sante Messe e addirittura
un matrimonio. Questo era un mio desiderio,
molto sentito e personale, volevo sentire almeno
un concerto sottoterra e, se mio padre non canta
più, poco importa perché ora ho molti amici can-
tanti in primis Fabio, il maestro Davide Minati, Ce-
lestino Fontana e Angelo Cavalli, già conoscitore
ed esperto della grotta dai favolosi anni ’70-’80 e
tanti altri. 
Un po’ titubanti per la problematica Covid-19 de-
cidemmo di organizzare il concerto dandoci delle
limitazioni, dovute e obbligate, ad esempio la du-
rata dell’evento e il numero di spettatori. 
La macchina organizzatrice era già avviata e pro-
cedeva bene cosicché, in poco tempo, abbiamo
fatto una prova serale con sei coristi per capire
come gestire al meglio l’evento, comprendere gli

spazi, inventarsi l’illuminazione e, cosa per nulla
scontata, capire il livello di accessibilità alla
grotta. 
Oltre ai già citati, si ringraziano tutti coloro che
hanno contribuito alla realizzazione dell’evento:
Davide Mengarda, Michele Marighetti, Nicola
Cappello, Jacopo Gonzo, Elia Marighetti, Gruppo
Grotte Selva, i vigili del fuoco di Scurelle e Sa-
mone, Tecnoenergia e falegnameria Sassudelli
per i fari a led. Il maestro, entusiasta, decide di
procedere. 
Il concerto si è tenuto il 26 febbraio. Iniziamo su-
bito la raccolta dei dati anagrafici dei coristi e di
tutto il pubblico che voleva partecipare per poterli
trasmettere alla S.A.T. di Borgo Valsugana in
modo da avere una copertura assicurativa per
tutti. Di questo se ne occupò Ottavio Smaniotto.
Fabio e io ci occupammo dell’illuminazione, della
pulizia del sentiero che conduce alla grotta… ed
eravamo pronti. 
Il concerto si fece di sabato pomeriggio, l’atmo-
sfera incantevole, le luci illuminavano in maniera
strategica ogni creazione mineraria, le stalattiti
splendevano di luce propria, il suono sublime, a
tenere il tempo ci pensavano le stalattiti con il loro
gocciolio. 
Per molti, sia coristi sia pubblico, fu la prima volta
in grotta, erano entusiasti. Ricordo ancora il
suono delle voci che ti entrava dentro, il riverbero
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dei bassi che ti vibrava dentro, forse ero io il più
felice di tutti. Felice per la musica, per la location,
per il lavoro di squadra nell’organizzare, ma so-
prattutto per il risultato. 
A fine concerto chiedemmo un favore, non per noi
organizzatori o per il pubblico, ma per i coristi: vo-
levamo sentire una canzone nel buio più totale,
quello che solo sottoterra si può trovare. 
Di canzoni che parlano di buio, notti, tenebre e
oscurità ce ne sono molte, ma nessun coro al
mondo ha cantato nell’oscurità più totale dove il
nero è come non mai. Incredibile come abbiano
fatto a intonare le prime note della canzone tutti
assieme senza vedere il via dato con la mano dal
maestro, puntuali alla partenza come un orologio
svizzero.
Bravura, affinità ed esperienza. 
Uscimmo, un piccolo ristoro, del vino in compa-
gnia tra congratulazioni, complimenti e discorsi di
migliorie, che indicano che l’amicizia instaurata
non si fermerà e che in futuro, se Dio vuole, ci sarà
ancora una dolce melodia che uscirà dalla monta-
gna. 
Se la sentirete sappiate che è il coro Valbronzale,
un coro di canti di montagna esibiti nel cuore della
montagna.
Colgo l’occasione per porgere un augurio di
pronta guarigione a Ruggero e Cristina.

marco scotton

ESCURSIONE IN BIGONDA
Siamo partiti da Grigno il 27 marzo alle 14 in
sette persone: destinazione grotta zona
“Piazza Selva” e con una puntatina al Bivio
Ramo delle sabbie e Grande Diaclasi. Per 4
componenti del gruppo era la prima volta in Bi-
gonda. Nel frattempo ci hanno raggiunti anche
Jacopo e Marco in compagnia di 3 compo-
nenti del loro gruppo. Dopo aver visitato la
zona prefissata, un po’ di merenda con una
sosta prima di avviarci con calma verso
l’uscita. Purtroppo, come è sempre possibile,
arrivati in prossimità del bivio “Ramo del
grillo”, Cristina si è infortunata a una caviglia
rendendosi impossibilitata a camminare.
Dopo vari tentativi per uscire e dato il forte do-
lore è stato allertato il soccorso. Nel giro di
pochi minuti i vigili del fuoco di Grigno e un in-
fermiere di Selva si sono recati sul posto con
una barella fissa. Dopo le varie constatazioni
del caso è stata messa in barella provvedendo
al trasporto verso l’uscita della grotta. Data la
vicinanza con l’esterno e la morfologia della
galleria da percorrere bella ampia e il sifone
iniziale svuotato il giorno prima, il trasporto,
se ben impegnativo, non è stato così trauma-
tico e complicato. In circa 30 minuti avevamo
guadagnato l’uscita all’aria aperta. Nel frat-
tempo è stato allertato anche il soccorso spe-
leologico, ma data la distanza della loro sede
che si trova a Lavis, al loro arrivo eravamo già
fuori. Un’ambulanza ha provveduto al tra-
sporto in ospedale per gli accertamenti del
caso. Un ringraziamento particolare ai vigili
del fuoco di Grigno che sono intervenuti con
professionalità e a Michele Morandelli per le
cure sanitarie fatte sul luogo dell’incidente e
durante tutta l’operazione di soccorso. Un au-
gurio di pronta guarigione a Cristina e al no-
stro capogruppo Ruggero.

ottavio smaniotto

SPAZIOASSOCIAZIONI
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ASSOCIAZIONE
GRIGNO EVENTI
Forse, dopo tanto tempo di forzata chiusura delle
attività dell’associazione, finalmente si riparte.
Anche se con grande fatica, dopo due anni, ab-
biamo tracciato una mappa per ripartire. 

in programma alcune attività per questo 2022:

• festa della donna: assieme al circolo
pensionati di Grigno, abbiamo portato un pen-
siero floreale alle lavoratrici e alle residenti
della Casa di Soggiorno “Suor Filippina”

• vivo all’aPerto (ragazzi/e elementari):
imparare le basi per arrangiarsi a sopravvivere
in un bosco da soli (data da destinarsi)

• ricominciamo: giornata al parco Laguna di
Grigno, “Impariamo a fare squadra”, giochi e
percorsi a squadre

• ParteciPazione a “nadal soto i Por-
tegHi”

• babbo natale con i bambini dell’asilo in col-
laborazione con il Circolo Pensionati di Grigno.

Per chi volesse sostenere l’Associazione è in es-
sere il tesseramento 2022. Si accettano anche
“giovani volenterosi” che volessero far parte
della nostra Associazione. Un saluto

il Presidente
mario meggio

GRUPPO DONNE
GRIGNO TEZZE
FILO DI LANA

Il gruppo Filo di Lana di Gri-
gno in collaborazione con le
ospiti della Casa di Sog-
giorno Suor Filippina ha rea-
lizzato, nell’autunno 2021,
quadrati di lana a ferri e un-
cinetto che sono stati utiliz-
zati per fare 12 coperte, che
sono poi state portate a
Trento al Punto d’Incontro
per i senza tetto. 
Il gruppo si trova tutti i mer-
coledì alle ore 20 presso l’ex
scuola elementare di Gri-
gno. Insieme al lavoro a
ferri, uncinetto e ricamo, si
scambiano saperi e espe-
rienze e naturalmente il pia-
cere di stare insieme.

GRUPPO AMA GRIGNO

Nel 2019 a Grigno è stato avviato un gruppo
AMA per caregivers, un gruppo di auto mutuo
aiuto per persone che si prendono cura di un
proprio caro o che hanno un familiare in casa
di riposo.
Un gruppo di auto mutuo aiuto è formato da
persone che si incontrano regolarmente per
confrontarsi, condividere esperienze, espri-
mere liberamente emozioni, affrontare le pro-
prie difficoltà e scoprire le proprie risorse in un
clima di ascolto e accoglienza, di non giudizio
e riservatezza.
Siamo lieti di condividere con i lettori di “Gri-
gnoTezze” questa iniziativa e di invitare gli
eventuali interessati, per ulteriori informa-
zioni, a telefonare ai numeri 334.1342251 o
0461.239640.
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A.S.D.
ORTIGARALEFRE

Mentre scriviamo sta volgendo alla fine la sta-
gione calcistica 2021/2022 dell’ASD Ortigarale-
fre, la prima con alla guida il nostro nuovo gio-
vane presidente Yuri Floriani.
Dopo due anni dominati dal Covid, con le nostre
squadre costrette forzatamente a ridurre drasti-
camente la propria attività, fino al blocco totale
dei campionati reso necessario dalle direttive sa-
nitarie per contenere la diffusione di questo virus
maledetto, sembriamo vedere la luce e, nono-
stante un inverno difficile pieno di punti di do-
manda e col rischio di un nuovo stop, possiamo
ormai dire di essere tornati quasi alla normalità,
felici di riuscire a portare finalmente a termine la
stagione.
Non è stato un periodo facile per la nostra so-
cietà: alle difficoltà organizzative legate alle di-
rettive anticovid, si sono aggiunte le perdite di 
familiari, sostenitori e collaboratori, nonché l’ab-
bandono di diversi ragazzi per le giuste perples-
sità dei propri genitori sulle conseguenze a livello
sia scolastico che lavorativo di un eventuale con-
tagio durante l’attività sportiva.
Ma le continue richieste di ricominciare da parte
della maggior parte dei nostri giovani calciatori ci
ha dato lo slancio per riuscire a superare ogni
problema, e l’entusiasmo e la felicità che ci
hanno donato alla ripresa degli allenamenti ci ha
ripagati ampiamente dei sacrifici fatti.
Dal punto di vista sportivo ci diciamo soddisfatti
del percorso della Prima Squadra di mister Die-
tre, sempre nelle posizioni di testa da inizio cam-
pionato e capace di arrivare fino alla semifinale

di Coppa Provincia uscendo a testa alta dal dop-
pio confronto contro il Marco.
Facciamo i complimenti senz’altro anche alla 
nostra squadra di calcio a 5, guidata da Attilio
Fabbro e Francesco Moggio, che hanno vinto il
campionato di serie D, guadagnandosi la promo-
zione in C2. 
Ma è la crescita di tutto il settore giovanile, al di
là delle classifiche e nonostante le difficoltà de-
mografiche degli ultimi anni nell’allestire le squa-
dre, a renderci orgogliosi di aver fatto un bel la-
voro e di vedere in tutte le nostre formazioni,
dagli Allievi ai primi calci, un gran spirito di
gruppo, tanta amicizia e passione per lo sport,
che ci dà forti stimoli per il futuro. 
Un plauso va agli allenatori e accompagnatori che
con grande sacrificio e impegno hanno per-
messo di raggiungere questi ottimi risultati.
Sullo slancio di questo “ritorno alla normalità” e
raccogliendo l’invito di molti, l’Ortigaralefre torna
ad organizzare per domenica 29 maggio un tor-
neo a 8 squadre della categoria pulcini con, oltre
ai nostri bambini, le formazioni delle vicine so-
cietà della Bassa Valsugana e gli amici dell’Alta
Anaunia.
Inoltre verrà riproposto presso gli impianti spor-
tivi di Grigno dal 13 al 17 giugno il Camp Estivo
per ragazzi dagli 8 ai 14 anni, sempre con la col-
laborazione degli istruttori veneti della Individual
Soccer School che hanno anche tenuto durante
la stagione degli interessanti incontri formativi e
di aggiornamento con i nostri allenatori e gioca-
tori del settore giovanile.

Pulcini OrtigaralefreGiovanissimi Ortigaralefre
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Forse, più che in qualsiasi altro luogo, l’arrivo
della primavera con le sue tepide giornate di
sole, infonde in noi “grignati” un forte sentimento
di rinascita e l’approccio ai segni di risveglio della
natura ci dà la forza e la voglia di ricominciare.
Ma, contagiati dalle incertezze e dalla cruda re-
altà che stiamo vivendo, vedi le preoccupazioni
legate dalla pandemia, le restrizioni imposte, i di-
sastri ambientali, le atrocità della guerra e le pre-
mature partenze di tanti amici, il nostro ottimismo
è stato ed è tutt’ora messo a dura prova.
Tutto questo, rafforzato quotidianamente dai
media, si ripercuote inesorabilmente sulla nostra
piccola realtà associativa, sulla programmazione
e sulle iniziative che tanto amavamo e ci appa-
gavano fino a pochi anni fa.
Già il numero degli iscritti al nostro circolo si è ri-
dotto notevolmente (da 110 a 80 soci) e ad una
fredda e cruda analisi si ridurrà ancor di più.
Quale potrà essere dunque la via d’uscita per
tornare a confrontarci e stare insieme come
prima?
Certamente dobbiamo imporci con tutte le nostre
forze per uscire da questa penosa situazione,

certamente ci prodigheremo affinché la rasse-
gnazione e l’abbandono non compromettano le
nostre aspettative, perché questa è l’ultima oc-
casione di riscatto che abbiamo!
Attualmente stiamo in una fase di stallo, le poche
persone che frequentano il circolo si acconten-
tano di passare alcune ore in compagnia davanti
a un bicchiere di vino raccontandosi vicendevol-
mente storie e leggende, per quanto amene, di
un passato sempre più lontano. Ma ciò non può
essere sufficiente a giustificare l’esistenza stessa
della nostra associazione.
Proviamo dunque a riscuoterci, condividiamo e
partecipiamo alle iniziative di altre associazioni
con le stesse nostre caratteristiche perché una
collaborazione onesta, sia in termini di maggiori
presenze, sia in termini di maggiore impegno or-
ganizzativo darà sicuramente un risultato posi-
tivo e più tangibile.
Pertanto con questa speranza e con questi au-
spici vi auguro tanti giorni sereni e contagiato dai
miei amici “narratori”, confusi nella realtà anneb-
biata di come eravamo, faccio dono anch’io di un
piccolo, nostalgico omaggio a chi come me ha
avuto un’infanzia semplice ma spensierata.

…ed è ferita che s’apre
se ai bordi del giorno

giù, fino agli albori
torna ricorrente e inquieto

il vortice dei ricordi.
E del fanciullo

immobile presso la fontana antica,
lo sguardo ansioso ed avido

nell’acqua verde
alla ricerca chissà

di un soldo o di un giocattolo.
Al dodicesimo rintocco

dell’amata campana
come volo, libera e sciolta era la corsa

verso il ritrovo prediletto,
puntuale ad evitare il meritato rimprovero.

CIRCOLO PENSIONATI
“SAN GIACOMO”
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Finalmente, dopo 18 mesi di chiusura, nel mese
di settembre abbiamo riaperto il Circolo pensio-
nati Grigno Tezze. Con una foto ho voluto ricor-
dare com’era il nostro Circolo nel 2019 prima del
Covid-19, come si può vedere grande partecipa-
zione da parte di tutti. A settembre abbiamo ria-
perto, ma con scarsi risultati: mancava la parteci-
pazione, un po’ per paura della pandemia, un po’,
forse, per abitudine dopo tanto tempo trascorso
a casa. Nel 2022 la situazione è migliorata, spe-
riamo continui così. Ricordo
che gli iscritti negli anni
passati partivano da 170-
180 persone, ora ai primi
di aprile siamo scesi a 74.
Le iscrizioni sono sempre
aperte anche per chi non è
pensionato.
La seconda foto appartiene
alla bambina che il Circolo
ha adottato a distanza. Pur
essendo non operativi ab-
biamo mantenuto ugual-
mente i nostri impegni in
questi due anni di pande-
mia:
• iscrizione ancescao

(€ 240);
• adozione a distanza

(€ 520);

• Pensierino scuole materne (€ 100);
• covid-19 (€ 200).

Tutto questo grazie alla partecipazione dei nostri
iscritti. Un altro impegno preso dal nostro Cir-
colo, tramite il Comune di Grigno, è stata la rac-
colta di viveri e vestiario presso di noi per le per-
sone colpite dalla guerra in Ucraina. Mai avrei
pensato una così grande partecipazione, chi non
ha visto non può immaginare quanti capi di ve-
stiario necessari per affrontare il freddo e quanti
generi alimentari siano stati donati. Grazie, da
parte del popolo ucraino. Noi come Circolo ab-
biamo acquistato generi alimentari per un im-
porto di € 100.
Tutto questo dimostra come il nostro Circolo non
è solo un centro di ritrovo per giocare a carte, ma
che possiede anche uno scopo umanitario. Per
questo motivo mi auguro che altre persone vo-
gliano partecipare alle nostre attività iscrivendosi
al Circolo.
Colgo l’occasione per augurare a tutti un buon
2022.

il presidente
virginio silvestri

CIRCOLO PENSIONATI
GRIGNO TEZZE
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Cari lettori, la Sisampa c’è! L’autunno ci ha por-
tati ancora in malga per festeggiare l’11° Com-
pleanno con voi. Grazie… siete venuti anche da
lontano per ammirare la Piana da lassù. L’in-
verno ci ha regalato un’escursione nella “Finlan-
dia d’Italia” degna del nome, bianca distesa con
rientro ovattato, il silenzio, la nebbia che aveva
del magico. Come promesso continuiamo a por-
tare avanti i nostri impegni presi, la cura dei sen-
tieri di casa, gli eventi e la manutenzione in
malga e la sensibilizzazione verso i giovanissimi,
accompagnandoli alla scoperta della Natura che
ci circonda e delle emozioni che ci può regalare.
Il nostro territorio offre molte possibilità di pas-
seggiate ed escursioni sia a sinistra che alla de-
stra orografica della valle. Per gli appassionati
della bici, oltre alla bellissima ciclabile, la moun-
tain bike dà molte possibilità di salire sull’Alto-
piano della Marcesina, sopra i Masi Ornè e sopra
Grigno… e se non siete attrezzati, potete sem-
pre noleggiare la bici. La Sisampa organizza
ogni inizio estate il corso di arrampicata, dove
Patrick vi insegnerà ad usare l’attrezzatura e vi
avvicinerà alle prime pareti da scalare con la sua
esperienza e professionalità, aperto a tutte le età
e genere. La montagna e la parete, dice lui, se è
affrontata con prudenza e preparazione, si tra-
sforma in puro piacere e bellezza per tutti. Oggi
vi vogliamo presentare una delle nostre forze, il
nostro Vicepresidente. Fra amici ha cominciato
con lo sci alpinismo, l’arrampicata sportiva e poi

il ghiaccio e insieme hanno fondato l’Associa-
zione Sisampa nel 2010. Un giovane che ama lo
sport, la natura, la montagna e la sua terra e di
questo amore ne ha fatto una professione.
«Ho ricevuto il mio primo imbrago all’età di sei
anni. Un regalo dei miei genitori che mi hanno
trasmesso la passione per la montagna e lo sci.
Mi sono avvicinato alla montagna con l’arrampi-
cata Sportiva e ho proseguito con lo scialpinismo
d’inverno. Oggi sono “Guida Alpina UIAGM” e da
qualche anno faccio parte di un team d’èlite del
Soccorso Alpino Trentino con la qualifica di “tec-
nico di elisoccorso”. Ho fatto della mia passione
un lavoro e quindi, che sia per accompagnare
persone in montagna o farmi calare con il verri-
cello dall’elicottero per salvare delle vite
umane… scarponi, casco, imbrago, corde e mo-
schettoni sono sempre con me! Oggi vivo a 360°
con la montagna. Accompagno le persone lassù
e insegno loro come andare in montagna in tutte
le stagioni in sicurezza, praticando tutti gli sport,
dall’arrampicata su roccia a quella su ghiaccio,
dallo scialpinismo al free ride ed eli ski, dal trek-
king alle ciaspolate, dalle ferrate al torrentismo;
insomma, montagna tutto l’anno ovunque e con
chiunque avesse voglia di provarci!».
Con quest’articolo e la voce di Patrick vorremmo
sensibilizzare gli abitanti di queste magnifiche
zone ad aprire gli occhi su quello che ci circonda.
Non abbiamo solo il campo da calcio o il campo
da tennis, l’altopiano o il bar; la natura intorno ci
offre moltissimo. Arrivano persone da tutta Eu-
ropa per avventurarsi nella forra del torrente Gri-
gno, la famosa “Apocalypse Now”, una delle più
difficili in Italia. Il nostro Comune è il più ricco di
falesie e pareti d’arrampicata della Bassa Valsu-
gana e del confinante Veneto. Trent’anni fa
hanno fatto il primo tiro chiodato alle curve dei
Capitei, sulla parte sinistra, lo potete visitare col
suo nome bizzarro inciso sulla roccia, “Fa un De-
bito ma Curate” di difficoltà 7 b, stando attenti
che non ci siano attività in parete per evitare la
caduta di pietre dall’alto. Poi sono nate altre zone
di arrampicata come “l’Anfiteatro Giallo”, ben vi-
sibile da Palù verso Grigno, la Falesia “Chitra

ASSOCIAZIONE
SISAMPA
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Wall” e le vie a più tiri sulla sinistra affrontate da
Patrick anche di sera, destando la curiosità degli
abitanti. Altre vie si notano alla fine dell’Invaso di
Palù, sopra la frazione di Martincelli e sopra le
Fontanelle, la “Parete Fredda” sopra le Mesole.
La “Buso della Vecia”, dove un tempo si prati-
cava l’arrampicata artificiale. Ora qualche parete
si affronta con piccozze tecniche e ramponi, una
nuova disciplina chiamata “Dry-tooling”, che per-
mette di allenarsi alle scalate su ghiaccio e
misto.
«Misto, la mia passione! Consiste nel praticare
l’alpinismo su terreno roccioso, ghiacciato e in-
nevato. Le mie performance migliori sono state
la “Parete Nord del Cervino” nel 2015 dalla Via
Schmidt e la “Parete Nord dell’Eiger” affrontata
con successo quest’anno con tre amici. Salire la
Parete Nord dell’Eiger per me è stato avverare
un sogno. Eiger, in tedesco “Orco”, una parete
buia, ombrosa e tetra salita da nord, un vero e
proprio problema per gli alpinisti tedeschi degli
anni Trenta che l’hanno scalata. Ha fatto una
sessantina di vittime negli anni ma ancora oggi è
una bella sfida per gli appassionati. Una parete
da scalare di 1800 m che termina a 3967 m di al-
titudine che regala sempre nuove emozioni e in-
numerevoli ascensioni con la scoperta di nuove
vie. Noi abbiamo affrontato la via “Heckmair”, sa-
lita per la prima volta da una
cordata tedesco-austriaca
nel 1938. Dopo aver affron-
tato la prima parte, abbiamo
dormito in parete, al “Bi-
vacco della Morte”, una
cengia scavata nella neve
dove ci si stava appena con
materassino e sacco a pelo.
Abbiamo avuto un’ora di
sole prima del tramonto, il
tempo per preparare il ne-
cessario per la cena e la
notte lassù, l’acqua calda
per il pasto liofilizzato
(penne alla bolognese e
coca cola!) ottenuta scio-
gliendo la neve. Il mattino
successivo ricarica di ma-
gnesio, potassio, colazione
e via ad affrontare la se-
conda parte della scalata.
La parete, pur essendo alta

1.800 m si percorre in 2.500 m, tra nevai, pendii
ghiacciati e tiri di roccia. Mentre salivo, pensavo
agli alpinisti che l’hanno affrontata negli anni
Trenta, la loro motivazione, la loro tempra, uo-
mini forti e senza paura con attrezzature ben di-
verse dalle mie. Pensavo a Ueli Steck che ha
scalato l’Eiger in due ore e ventidue minuti. Ab-
biamo affrontato la parete passando poco a poco
nei punti obbligati, la Fessura Difficile, il Traverso
Hinterstoisser, il Ferro da Stiro, la Rampa, la mi-
tica Traversata degli Dei, il Ragno Bianco, la
Fessura di Quarzo, Bivacco Corti. Finalmente il-
luminati dal sole, ormai alle Fessure Terminali,
dopo due tiri di ghiaccio siamo arrivati in cresta e
sulla cima, baciati dal sole, pieni di gioia, appa-
gando il nostro amore per la montagna e la na-
tura. In quel momento mi sono sentito “vivo”, fe-
lice, in una “dimensione” dove non sentivo
freddo, non sentivo caldo, non sentivo la stan-
chezza dell’impresa. Il mio pensiero è andato a
mio padre che mi stava spiando dal Kleine
Scheidegg!». Abbiamo voluto condividere l’im-
presa di Patrick e le emozioni che ha provato,
per trasmettervi curiosità, forza di affrontare i vo-
stri sogni e dirvi di andare… andate e guardate il
mondo con occhi diversi, curiosi, affamati di bel-
lezza e ingordi di natura meravigliosa, anche qui,
nel comune di Grigno, partite dalle bellezze di

casa per poi fare come lui,
raggiungere i propri sogni.
Grazie Vicepresidente per
averli condivisi con noi. 
Giovani, unitevi al nostro
gruppo, aiutateci a far cono-
scere il nostro territorio, a
preservarlo per le genera-
zioni future, così bello come
lo abbiamo trovato noi. Porta-
teci le vostre esperienze, le
vostre avventure e se non ne
avete ne vivremo di nuove in-
sieme.

«È il modo in cui 
ci rapportiamo 
alle emozioni 
che ci rende schiavi 
o ci libera».
W la sisampa, 
W la natura!

eP
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unici? Che potenzialità abbiamo nascosta?
Cosa c’è e cosa manca? Cosa possiamo inven-
tare di nuovo? Come facciamo a rendere attrat-
tivo il nostro territorio?
Tra tutte queste domande, molte ancora senza ri-
sposta, stiamo agendo nel creare dei luoghi e
non semplicemente degli spazi. Stiamo riatti-
vando dei sistemi locali di agricoltura e artigia-
nato su piccola scala, famigliare, tradizionale con
declinazioni innovative. Ma soprattutto stiamo
dando sempre più forza al team Selva Green. Un
gruppo di concittadini, una sinergia tra più sog-
getti, ognuno con propria capacità e conoscenza.
Il team si affianca a enti e istituzioni pubbliche per
raggiungere obiettivi comuni, quali Comune di
Grigno, Comunità di Valle, Cassa Rurale.
Sulla base di quanto sopra scritto, nascono e si
sviluppano le iniziative come quelle previste in
questo 2022.
Per informazioni visita la nostra pagina facebook
o scrivi a selva.green2019@mail.com.
In conclusione abbiamo sviluppato un team mul-
tidisciplinare e un metodo che ci porterà ad avere
idee sempre più ambiziose con la necessità di ac-
cedere a bandi sempre più grandi e importanti
anche a livello internazionale. In generale, il suc-
cesso del progetto sta nella sua diffusione a
tutto il territorio comunale, nel coinvolgere at-
tivamente sempre più persone, soprattutto gio-
vani e nel garantire sempre l’autenticità e la so-
stenibilità, sia ambientale che economica.
L’altalena è partita, è in movimento, ma c’è an-
cora da spingere per poter volare.

stefano marighetti

ASSOCIAZIONE
SELVA GREEN
LA POTENZA DELLE IDEE, 
LA NECESSITÀ DELL’AZIONE

È una grande altalena da spingere, è pesante e
si fa fatica. Ci vogliono piccoli movimenti coordi-
nati, spingere quando serve, lasciare la presa
aspettando che la forza si trasmetta. Poi tornare
a spingere un poco più forte. Agire per la rigene-
razione e lo sviluppo di un territorio è un processo
di consapevolezza. Il motore è la comunità che lo
vuole vivere nel presente e nel futuro. Il carbu-
rante è il tempo e il sapere che ciascuno fornisce.
La chiave è il dialogo. Sono tutti elementi indi-
spensabili, se non c’è la chiave il motore non
parte, tantomeno se non c’è carburante. Ma è
proprio quando il motore si aziona che nascono
le idee. Tutto questo è il frutto dell’esperienza che
Selva Green ha acquisito in questi anni e soprat-
tutto del metodo personale che è stato svilup-
pato.Tra facili entusiasmi ma anche tra altrettanto
facili rassegnazioni l’altalena continua a muoversi,
come in un moto perpetuo. Ci sono l’incontro, il
dialogo, la discussione, la nascita di idee. Poi la ri-
cerca di bandi di finanziamento per realizzarle.
Strutturare un solido progetto, vincere il bando.
Sviluppare il progetto tra difficoltà, soddisfazioni,
smarrimenti, nuova consapevolezza. Riposare
per l’intenso sforzo compiuto, consapevoli che
quanto fatto dovrà essere capito, metabolizzato e
che gli investimenti avranno effetto solo negli anni
seguenti. Facile a dirsi, difficile a farsi, impropo-
nibile farlo da soli. La nostra macchina non va
sempre solo con motore, carburante e chiave.
Talvolta necessita di essere regolata da mecca-
nici, quindi spesso l’azione di un tecnico, con la
valigetta di attrezzi culturali ha limato, avvitato,
lubrificato. Ed è così che si articola l’attività di
Selva Green. Abbiamo interpretato il nostro terri-
torio, analizzando le nostre radici, guardando il
presente, immaginando il futuro. Stiamo cer-
cando di comprendere come continuare a vivere
bene anche in futuro, come soddisfare i nostri bi-
sogni e come assecondare le nostre aspirazioni.
Quali sono le nostre bellezze? Cosa custodiamo
di materiale e di immateriale? Cosa ci rende
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SCUOLA DELL’INFANZIA
DI GRIGNO
Eccoci qua.
Pensavamo di iniziare un nuovo anno scolastico
senza le ristrettezze dell’emergenza Covid ma
così non è stato. Abbiamo rivoluzionato il nostro
modo di “fare” scuola ma ciò ha permesso l’emer-
gere di nuove pratiche di confronto, di partecipa-
zione, la condivisione e la co-costruzione di nuove
forme di pensiero. Per una scuola dove partecipa-
zione fa rima con azione vi proponiamo alcuni
esempi concreti realizzati e vissuti nella nostra
scuola come strumenti per sentirci parte di una co-
munità non solo scolastica.
Ci fa piacere pensare che in qualche modo nel
nostro piccolo abbiamo contribuito ad aprire ri-
flessioni da condividere con le famiglie dei bam-
bini e l’intera comunità di Grigno.

Le insegnanti e i bambini 
della scuola dell’infanzia di Grigno

DIRITTO AI DIRITTI
Condividere con la Comunità 
l’importanza del valore 
dei Diritti dei Bambini
In occasione della giornata internazionale dei “Di-
ritti dei Bambini” la scuola di Grigno ha ricordato
la ricorrenza predisponendo alcuni pannelli sulla
staccionata del giardino. 
Le rappresentazioni grafiche sono state realizzate
dai bambini per rappresentare alcuni dei più im-
portanti diritti dell'infanzia.

È stata poi di con-
seguenza proposto
anche ai genitori di
ripetere in famiglia
l’esperienza e ap-
pendere all’esterno
della propria casa il
disegno.
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SCUOLA DELL’INFANZIA
DI TEZZE
SEMINIAMO LA PACE 
E FACCIAMOLA VOLARE!

Li abbiamo ascoltati parlare tra
di loro liberamente e ci siamo
rese conto che nella loro tenera
età sono ben consapevoli del
dramma che il mondo sta vi-
vendo.
Allora ci siamo seduti e insieme
abbiamo cominciato a parlare,
parlare con una partecipazione
che non ti aspetteresti da bambini
di tre, quattro, cinque e sei anni.
Usare le parole giuste è impor-
tante per tranquillizzare chi si
sente spaventato. Il ruolo di noi
adulti, insegnanti, genitori è ab-
bassare il senso di minaccia sul
“qui ed ora” spiegando che il mondo sta lavo-
rando per fermare il conflitto e che anche noi
possiamo essere utili in tal senso.
Partiamo da qui con i bambini ovvero da una nar-
razione, “Il ponte dei bambini”, che comunica 
come il senso di cooperazione che ciascuno di 

noi può agire nel piccolo della propria vita, sia il
migliore antidoto ai pericoli che il conflitto può
rappresentare.
In seguito alla narrazione precedentemente 
descritta, all’interno dei piccoli gruppi stiamo svi-
luppando un percorso che ha lo scopo di ricer-

care, osservare, collaborare, condivi-
dere le idee per realizzare un ponte. 
Un ponte che rappresenta un simbolo
di unione, di amicizia, di amore. 
Fin da subito i bambini hanno risposto
con la capacità di trovare soluzioni
anche a problemi che non li colpiscono
in prima persona.
Nasce dalla sensibilità di una bambina
l’idea di coinvolgere i compagni nella
realizzazione di manufatti da donare ai
bambini che sono arrivati in Italia per ri-
fugiarsi dal conflitto.
Il nostro intento è comunque quello di
sensibilizzare i bambini insieme alle
loro famiglie alla solidarietà verso il po-
polo che in questo momento si trova in
difficoltà.

le insegnanti
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SCUOLA MEDIA
GRIGNO
cari lettori e lettrici,
con molto piacere vi presentiamo la ricerca
realizzata da noi studenti e studentesse della
classe 1d della ssPg “silvano fante” di gri-
gno con l’aiuto dei docenti: “sulle tracce degli
artigiani del rame. laboratorio sulle fonti sto-
riche e di scrittura creativa”.

LA GARA DEL BRACCIALETTO MIGLIORE
C’era una volta Efesto, il dio del fuoco e della me-
tallurgia. Era forte, aveva i capelli scuri, gli occhi
marroni, era alto e zoppo. Era il fabbro degli dei e
aveva una fucina in un vulcano. Un giorno incon-
trò Afrodite, vide il suo braccialetto e la sfidò a una
gara per la realizzazione del braccialetto più bello.
La mattina dopo Afrodite ed Efesto si incontrarono
sul monte Olimpo e diedero inizio alla gara. Efesto
era preoccupato nei confronti di Afrodite, dea
della bellezza, ma continuò a gareggiare. Afrodite,
sicura di sé, aveva già scelto il metallo e le pietre
preziose da utilizzare e aveva iniziato a lavorare.
Efesto era in difficoltà, ma si ricordò che nell’antro
del vulcano in cui era la sua fucina aveva scoperto
pochi giorni prima un nuovo metallo di un bellis-
simo colore rosso e lucido. Efesto lo estrasse e si
accorse che era facilmente modellabile. Lo
chiamò rame. Iniziò a lavorarlo e ne fece un bel-
lissimo braccialetto. Conclusa la gara arrivò Zeus,
vide i braccialetti realizzati da Efesto e Afrodite e
proclamò il vincitore. Aveva vinto Efesto perché
aveva utilizzato questo metallo mai visto prima.
Questa è la storia della scoperta del rame che an-
cora oggi viene utilizzato in vari ambiti.

LA SCOPERTA DEL RAME
In un lontano passato c’era il Dio Efesto che
stava forgiando una spada. Arrivò Zeus che gli
chiese di reperire un nuovo minerale per orga-
nizzare una gara tra gli dei. Efesto era un brutto
con un cattivo carattere; era imponente, musco-
loso e aveva il viso pieno di cicatrici di guerra.
Ade era invece vecchio e pallido ed era il dio degli
inferi. Zeus era il padre degli dei; dio delle tempe-
ste che controllava i lampi. Efesto cominciò a cer-
care e cercare un nuovo minerale e dopo qualche

giorno lo trovò in un’antica caverna. Il minerale
era lucido, molto facile da lavorare e robusto. Tor-
nato al vulcano, dove c’era la sua fucina, cominciò
a costruire una falce. Ci mise diversi mesi per co-
struirne una robusta. Il giorno della consegna,
Ade voleva delle informazioni sul materiale con
cui aveva costruito la falce ed Efesto rispose che
era rame. Efesto vinse la sfida. Ancora oggi si uti-
lizza il rame perché è un metallo robusto che si
presta a tutti i tipi di lavorazione.

LE ORIGINI DEL RAME
C’era una volta Efesto il dio della metallurgia. Un
giorno Ares dio della guerra andò nel laboratorio
per chiedergli se poteva essere il suo apprendi-
sta. Efesto anche se indeciso accettò. Dopo al-
cuni anni Ares disse a Efesto che era diventato
lui il migliore. Allora Efesto arrabbiato lo cacciò
dal laboratorio. Ares per dimostrare la sua bra-
vura regalò un’ascia a Zeus il quale, impressio-
nato dall’utensile ricevuto, organizzò una gara
tra Efesto e Ares. La sfida consisteva nel creare
un oggetto a propria scelta e utilizzando il mine-
rale preferito. Ares scelse l‘oro, mentre Efesto
volle cercare qualcosa di ancora sconosciuto: il
rame. Per il giorno della gara Efesto creò una
vasca stupenda con la quale vinse battendo
Ares. Ecco come fu scoperto il rame.

IL PRIMO USO DEL RAME
Un giorno Zeus decise di indire una gara che con-
sisteva nel creare una falce per suo fratello Ade
che l’aveva fatta cadere nel fiume Stige. La gara
si svolse ad Atene e i partecipanti erano Apollo,
Poseidone, Ermes ed Efesto. Apollo, che era
molto elegante e adorava le cose preziose, creò
una falce di diamante, ma Ade disse che non era
abbastanza tetra e non gli piaceva. Poseidone la
fece in corallo; ma Ade la giudicò troppo fragile.
Ermes la costruì in oro; ma il dio degli inferi disse
che non era nel suo stile. Infine Efesto ne portò
una che aveva prodotto con un nuovo materiale
che aveva scoperto da poco. Ad Ade piacque
molto perché la trovava molto tetra. Quindi Efesto
vinse proprio perché il colore era piaciuto molto ad
Ade e perché era molto resistente come metallo.
Il premio consisteva in un vulcano da usare come
fucina per le future creazioni. Ad Efesto il premio
piacque molto. Il metallo venne chiamato “rame”
e venne utilizzato nei secoli successivi per via
delle numerose proprietà del materiale.
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PROGETTO PANCHINA ROSSA: 
NO ALLA VIOLENZA DI GENERE
Durante l’anno scolastico noi ragazzi della
classe 3D abbiamo partecipato con entusiasmo
al progetto “Panchina rossa” proposto dal Co-
mune di Grigno. 
Il progetto è iniziato in classe, con la guida dei
nostri insegnanti: abbiamo letto alcuni significa-
tivi libri riguardanti la parità di genere e riflettuto
molto sull’argomento, abbiamo inoltre parteci-
pato a delle letture organizzate dalla Biblioteca
Comunale e svolto delle attività sulla parità dei
diritti tra uomini e donne. Questo percorso ci ha
portato a elaborare in prima persona alcune
frasi e immagini per noi significative da riportare
su due panchine rosse che saranno collocate ri-
spettivamente a Grigno e a Tezze, in due luoghi
ben visibili alla popolazione. Le prepareremo

noi con l’aiuto dei nostri professori e di alcuni vo-
lontari. 
Abbiamo inoltre avuto una gradita sorpresa: ul-
teriori due panchine sono state donate dal Co-
mune alla nostra scuola. Avremo quindi la possi-
bilità di sistemarle e decorarle assieme ai nostri
docenti e ai compagni delle altre classi. 
Vogliamo qui ringraziare il Comune e in partico-
lare Barbara Bellin per averci dato la possibilità
di cimentarci in questa interessante e coinvol-
gente iniziativa!

i ragazzi della classe 3d

Il 3 marzo 2022, presso
l’Università di Trento, SERGIO
STEFANI ha conseguito 
la laurea triennale in ingegneria
civile, discutendo la tesi 
“Sistemi di facciata modulari
industrializzati per 
la riqualificazione di edifici
esistenti”.
congratulazioni al neo dottore!

La tua famiglia

Il 2 novembre scorso, presso
l’Università degli Studi 
di Padova, MELODY STEFANI
ha conseguito la Laurea
triennale in Infermieristica: 
ha discusso una tesi dal titolo 
“Il ruolo dell’infermiere di terapia
intensiva nella gestione 
del paziente in morte cerebrale
potenziale donatore d’organo 
e tessuti”. Alla neo dottoressa
congratulazioni da mamma 
e papà, parenti tutti e altrettanti
auguri per un futuro di felice
carriera.

Il 4 novembre 2021 presso
l’Università degli studi 
di Padova, GIADA STEFANI
ha conseguito la laurea 
in infiermeristica.
Congratulazioni vivissime 
dalla famiglia e dagli amici per 
un futuro ricco di soddisfazioni.

LA
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VITA DI PAESE



VITA DI PAESE

31grignotezze giugno 2022

CASSA RURALE
VALSUGANA 
E TESINO
I RISCHI DEL MONDO DIGITALE
intervista con enzo boso, responsabile uffi-
cio sicurezza informatica della cassa rurale
valsugana e tesino.

Dal vostro osservatorio cosa potete dirci dei rischi
che arrivano dal mondo digitale? Non farei subito
una distinzione tra i rischi per così dire aziendali e
quelli che ognuno di noi corre nella gestione dei
propri interessi, in quanto le due cose pur sepa-
rate hanno certamente dei punti di contatto che
cercheremo di affrontare in questa sede. La
Cassa Rurale, grazie alla collaborazione con la
Capogruppo Cassa Centrale Banca, ha posto in
essere specifici presidi sui punti di maggior sensi-
bilità e criticità. I nostri sistemi informatici (com-
presi quelli a disposizione della clientela, come ad
esempio l’inbanking), sono dotati di criteri di sicu-
rezza all’avanguardia e attentamente monitorati.

Quali sono i rischi che è possibile gestire con la tec-
nologia e quali possiamo controllare con un no-
stro comportamento adeguato? Nel campo della
sicurezza informatica, come in molti altri ambiti,
è noto ormai da tempo come i rischi non siano
purtroppo connessi alla sola tecnologia, ma inva-
dano anche il campo del cosiddetto “fattore
umano”: un elemento altrettanto fondamentale
per la sicurezza del sistema e per il quale è indi-
spensabile accrescere sempre di più l’informa-
zione e la formazione degli utenti verso tutte le
possibili frodi digitali. Il fattore umano, in breve,
si palesa in quello che gli utenti “fanno” utiliz-
zando i propri dispositivi ed è ormai noto che i
truffatori abbiano iniziato a sfruttare sempre più
spesso le debolezze delle persone, per raggi-
rarle e quindi truffarle. Attraverso la rete noi
spesso inconsapevolmente mettiamo a disposi-
zione degli altri cose che nella vita normale non
ci sogneremmo nemmeno di fare. Pubblichiamo
in rete i nostri documenti d’identità, e altri dati
sensibili che nel mondo reale teniamo ben custo-
diti nei nostri cassetti. Normalmente non conse-

gniamo ad uno sconosciuto la chiave di casa, ma
invece sui social e su internet la cosa viene fatta
senza problemi e con naturalezza fornendo in-
formazioni sulle password e i nostri codici perso-
nali di accesso. Una semplice cautela consiste
anche nell’aggiornamento continuo dei software
e degli antivirus: comportamento purtroppo poco
diffuso e che nella vita reale corrisponde al man-
tenimento dell’efficienza della porta e delle fine-
stre di casa che ognuno di noi invece si premura
di mantenere efficace. 

E allora come si spiegano tentativi di truffa di cui
sentiamo tanto parlare? I truffatori sfruttano la
buona fede e spesso anche l’inesperienza degli
utenti. Se un estraneo ti chiede le chiavi di casa,
tu logicamente ti rifiuti di dargliele. Invece, anche
se sembra incredibile, se ti arriva una mail, un
sms, o un altro avviso elettronico nel quale, con
una scusa, vengono richiesti i tuoi dati bancari o
personali, l’attenzione è minore e spesso tali in-
formazioni vengono fornite senza problemi.

Quindi il primo consiglio è… Nel caso vi arrivi una
richiesta riguardante i dati del vostro conto cor-
rente, della vostra carta di credito o qualsiasi altra
informazione di carattere bancario, non forniteli a
nessuno ma in caso di dubbi contattate gli opera-
tori della Cassa Rurale, che sapranno fornirvi le
necessarie informazioni a riguardo. Un consiglio è
anche quello di non attivare mai i link che spesso
accompagnano questi messaggi truffaldini. 

Ci può fare qualche esempio di queste truffe, che ha
incontrato in questi anni? Certamente! Ad esem-
pio, il caso di un sms che avvisa che un pacco è
in attesa di consegna e che per riceverlo devi clic-
care il link presente nel messaggio. Oppure le
mail di posta elettronica che ti informano che il tuo
conto corrente è bloccato, e che per sbloccarlo
devi inserire di nuovo le tue credenziali. 
Ci sono poi le mail con il mittente “truccato”: quello
che sembra un tuo conoscente (ma che in realtà
è un truffatore) ti comunica che è nei guai, che non
può parlare al telefono e chiede quindi di essere
contattato solo via posta elettronica. In questo
caso il malfattore ha hackerato la casella di posta
elettronica del conoscente, si è impossessato
della sua identità digitale e tenta, in questa ma-
niera, di carpire dati sensibili o, in alcuni casi, ad-
dirittura denaro dai contatti presenti nella rubrica.



A TU PER TU CON LE PRO LOCO

Sì, hai detto bene, anche se abbiamo passato
due anni abbastanza difficili sotto tutti i punti di
vista; non siamo rimasti di sicuro con le mani in
mano, ci siamo prontamente dati da fare e devo
dire che, nel nostro piccolo, abbiamo portato a
casa risultati veramente importanti dal punto di
vista sociale. Come prima cosa abbiamo attivato
un servizio a domicilio per la spesa/medicinali ri-
volto a tutti gli over 75 del paese al fine di evitare
che, spostandosi dalle loro abitazioni, corres-
sero il rischio di infettarsi. Successivamente, per
rimanere vicini alla nostra popolazione, abbiamo
avviato una campagna social che aggiornasse di
settimana in settimana la situazione floreale del
nostro paese e, per concludere, abbiamo realiz-
zato un video riassuntivo che mostrava le bel-
lezze del nostro territorio: beh, che dire, quasi
100 mila visualizzazioni! Non male no?? Per-
mettimi di dirti anche che siamo stati la prima
Proloco del Trentino ad organizzare una festa
post-Covid riuscendo quindi a non rinunciare,
nemmeno per un anno, a festeggiare il nostro
patrono San Giacomo!!!

Sicuramente in questi ultimi due anni c’è stata
una forte limitazione alla normale attività dell’As-
sociazione ma abbiamo cercato di tenere in vita
tutte quelle manifestazioni che potevano essere
svolte, come il corso di musica per i ragazzi, S.
Lucia per i bambini della scuola materna e della
scuola elementare (non potevamo farlo in piazza
come il solito ma abbiamo consegnato i regali a
domicilio di tutti), il concerto di Natale in chiesa
con il Coro Vecchio Ponte di Bassano del
Grappa diretto dal vice presidente Maestro Vol-
tolini Enea; abbiamo anche provato a offrire pic-
coli momenti di aggregazione che alla comunità
mancano con un aperitivo e un caldo e buon
piatto di canederli fuori dalla sede sociale, abbel-
limento costante della rotatoria all’ingresso del
paese (un ringraziamento ai volontari che si oc-
cupano di questo), infine abbiamo collaborato
con l’amministrazione comunale tramite l’asses-
sorato alla cultura e la biblioteca comunale nel-
l’organizzazione di un Drive In nell’estate del
2020 in località Prà Minati a Tezze e per una
serie di film anni ’70/80 in teatro il venerdì…
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GRIGNO TEZZE

Intervista a
monika minati

Intervista a
silvano voltolini
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1. Da oltrE DuE anni anChE l’attività DElla Pro loCo ha Dovuto farE i Conti Con una
EmErgEnza sanitaria ChE, Di fatto, ha riDotto al minimo lE iniziativE sul tErritorio. 
ma i volontari non sono rimasti Con lE mani in mano…
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L’estate sta arrivando e anche sotto questo
aspetto stiamo cercando di organizzare al meglio
il nostro programma estivo/autunnale. Partiamo
con La festa (con la L maiuscola) dell’estate: SAN
GIACOMO IN FESTA; cinque giorni di puro diver-
timento per grandi e piccini, musica di tutti i generi,
e numerose pietanze preparate direttamente
dalle nostre fantastiche cuoche!! Quest’anno la
festa occuperà gli ultimi due weekend di luglio e
voglio lasciarti un piccolo spoiler… avremo l’onore
di accogliere un ospite di calibro europeo... basta,
basta, non posso dirti altro, di sicuro però sarà una
serata DEVASTANTE!!!
Per l’autunno abbiamo in mente di riproporre la
2ª edizione dell’Oktoberfest Grignato, anche qui
ci saranno delle novità rispetto alla prima edi-
zione ma non voglio dilungarmi troppo… tutte le
novità potete trovarle sulle nostre pagine social
quindi seguiteci su Facebook e Instagram.

Il punto di forza della nostra comunità è l’attacca-
mento al proprio paese: fidati, vedere che ogni
anno a San Giacomo riusciamo a far riunire tutti i
Grignati per passare due week-end di festa as-
sieme non ha prezzo!! Unico punto debole a no-
stro parere è la posizione sulla cartina geogra-
fica; siamo l’ultimo paese della Valsugana (anche
se a noi piace dire “Il primo che incontri quando
entri in Trentino”) e questo a volte ci mette in dif-
ficoltà, sia per il bacino d’utenza di persone che
possono partecipare ai nostri eventi, sia per la vi-
sibilità che possiamo avere rispetto ad altri terri-
tori della nostra provincia autonoma. Una cosa è
certa, lavoriamo di anno in anno per migliorarci e
per cercare di dare sempre più visibilità alla no-
stra comunità e al nostro territorio.

I programmi che riusciremo a mettere in ponte sa-
ranno certamente da valutare dopo il 31 marzo
con la fine dello stato di emergenza; valuteremo il
da farsi con tutto il rinnovato C.d.A. che è stato
eletto domenica 6 marzo con l’Assemblea Gene-
rale; abbiamo in mente qualcosa per ravvivare il
paese, certo è che per quest’anno le grosse ma-
nifestazioni non potranno essere sviluppate per
le tempistiche organizzative e burocratiche
troppo ristrette…

Certamente quello che più ci ha colpito in questi
ultimi due anni è la vicinanza che tutta la comunità
ci ha manifestato; ci hanno sempre incoraggiato a
tener duro e ci hanno offerto sempre spunti nuovi
per la realizzazione delle nostre attività.
Colgo l’occasione per ricordare alcune persone
prematuramente scomparse e a noi vicine; ci
piace ricordare con affetto Ronni Romano che
sempre ha offerto la propria disponibilità a darci
una mano durante tutte le manifestazioni, e
anche Franco Stucchi che ha fatto parte del
Consiglio di Amministrazione della Pro Loco
negli anni passati e che con il suo trattore aiu-
tava spesso l’Associazione e tutto il paese con il
taglio e il trasporto della legna per le varie lotte-
rie. In ultimo, un ricordo personale va a Stefani
geometra Silvio che si è sempre prestato a dare
una mano non solo alla Pro Loco ma a tante As-
sociazioni del paese, ha sempre dato un grosso
contributo all’iter burocratico che precedeva le
varie attività paesane.

PRO LOCO GRIGNO PRO LOCO TEZZE

2. l’EstatE sta arrivanDo E, siCuramEntE, ComE Pro loCo avEtE tanta CarnE
al fuoCo. Quali sono i Programmi PEr i Prossimi mEsi?

3. sEConDo lEi Qual è il Punto Di forza E, sE C’è, il Punto DEbolE DElla Comunità?
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INTERVISTA A
ELDA FANTE

Come passa il tempo, quando erano piccoli, i no-
stri anziani? Che giochi facevano? Come si di-
vertivano? Quali erano i loro passatempi? Quello
che abbiamo fatto è un vero e proprio tuffo nel
passato. 
Con l’aiuto di Elda Fante, classe 1933, siamo tor-
nati (lei con la mente, io con grande curiosità) al-
l’inizio degli anni ’40. Era scoppiata la guerra. In
località Pianello di Sopra, ai Martincelli, c’era una
piccola bambina. Una infanzia sicuramente non
facile. Tra mille difficoltà. Ma quando ne parla a
Elda si illuminano gli occhi. «Mi ricordo che gio-
cavo con Clara, Albina, Lina, Fausta. Erano loro
le mie amiche dell’infanzia. Il nostro divertimento
preferito era il gioco dei sassetti. Davvero sem-
plice. Si faceva dei mucchietti, 5-6 sassi e il gioco
consisteva nel far scendere, uno alla volta, dal-
l’alto verso il basso, tutti i sassi. Li dovevamo
prendere al volo e passarli da una mano all’altra.
Se cadevano per terra si doveva ricominciare.
Vinceva che finiva prima». 
Elda e le sue amiche passavano ore e ore a gio-
care insieme. Dai 6 agli 8 anni ha frequentato le
scuole dell’obbligo ai Martincelli. Tre anni as-
sieme ai bambini e le bambine di Pianello di
Sopra, Pianello di Sotto e Martincelli. Poi a Tezze

per altri 4 anni. «Allora non c’erano auto, né altri
mezzi. Andavamo avanti e indietro, quattro volte
al giorno, tutti a piedi. Ogni mattina alle 7.15 si an-
dava alla Messa, celebrata da don Cirillo Gremes
e poi di corsa a scuola. Si tornava a mezzogiorno,
per pranzo, per poi ripartire alle 14 e rientrare nel
tardo pomeriggio». 
L’Italia era in guerra. A Tezze e in Valsugana
c’erano i tedeschi. «Non avevamo scarpe allora,
usavamo le dalberine, quelle con le suole in legno.
Qui ai Martincelli – ci racconta Elda – le vendeva
Severino Gasperini nel suo negozio di generi ali-

«Allora non c’erano auto, 
né altri mezzi. Andavamo avanti 
e indietro, quattro volte al giorno,
tutti a piedi. Ogni mattina 
alle 7.15 si andava alla Messa,
celebrata da don Cirillo Gremes 
e poi di corsa a scuola […]».
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mentari. Ricordo che i primi scarponcini me li
aveva comprati la mamma, di seconda mano, a
Primolano. Li ho messi per la prima volta quando
avevo 12 anni».
Vicino al negozio c’era anche una osteria. «La ge-
stiva Enrico e, successivamente, anche la Mad-
dalena Mocellini. È rimasta aperta fino alla metà
degli anni ’70, poco dopo anche il piccolo negozio
è stato chiuso».
Elda giocava ai sassetti, ma non solo. «L’altro
gioco che facevamo spesso era quello del qua-
drato. Si faceva per strada o nei piazzali, una
volta disegnato per terra si faceva una croce e,
gettando una piccola piastrella, si doveva per-
correre tutti i quattro lati. Con una gamba si muo-
veva la piastrella, con l’altra si saltava facendo
attenzione a non toccare mai le righe che divide-
vano gli spazi. Se lo facevi dovevi ricominciare il
gioco». 
Le bambine giocavano ai sassetti e al quadrato,
i bambini si divertivano nella gara dei cerchi e
giocando a pallone. Poi, c’era anche il Brenta
che, per molti giovani di allora, era il posto prefe-
rito per diverse ore del giorno. Nel 1945 la guerra
finisce. All’età di 14 anni Elda finisce il suo per-
corso scolastico a Tezze. «La mia maestra è
sempre stata Carmela Stefani, di lei ho ancora
oggi un bel ricordo». 
Il tempo per i giochi è finito. C’è la mamma da aiu-
tare nelle faccende di casa, nei campi. Ci sono gli
animali da accudire. «Per diversi anni mio papà è

stato all’estero – ricorda – in America per quattro
anni, altri due li ha trascorsi in Africa». 
A 17 anni Elda si sposa. Conosce Cesarino Mo-
cellini e il 31 dicembre del 1949 don Gremes ce-
lebra il matrimonio. Dalla loro unione nascono 5
figli, sessant’anni di matrimonio. «Quando ci
siamo sposati, qui c’erano pochissime case. Noi
abitavamo al maso ed eravamo senza luce». 
Elda ci porta una vecchia lampada. A petrolio. La
usavano in casa per andare da una stanza all’al-
tra. Anni duri, difficili. «Poi, dopo due anni, è ar-
rivata la luce, grazie all’interessamento di mio
suocero Francesco Mocellini. Nei primi anni ’50
ricopriva la carica di consigliere comunale». 
Un tuffo nel passato. Un salto a ritroso nel tempo
di quasi 80 anni. Ricordi di una infanzia e dei gio-
chi di una volta che, al Pianello così come in tante
altre frazioni del paese, restano nella memoria
dei nostri anziani. Ricordi che non possono e non
devono finire nel dimenticatoio.
Testimonianze di usi, costumi e tradizioni da rac-
cogliere e tramandare alle nuove generazioni.
Piccole biblioteche di vita che non possono e non
devono essere mai chiuse. 
Con Elda Fante abbiamo scritto un primo capi-
tolo, Ce ne sono tanti altri da riempire. Da scri-
vere per non dimenticare.

«Quando ci siamo sposati, 
qui c’erano pochissime case. 
Noi abitavamo al maso 
ed eravamo senza luce. […] 
Poi, dopo due anni, è arrivata 
la luce, grazie all’interessamento
di mio suocero Francesco
Mocellini».

«L’altro gioco che facevamo spesso
era quello del quadrato. 
Si faceva per strada o nei piazzali,
una volta disegnato per terra 
si faceva una croce e, gettando una
piccola piastrella, si doveva
percorrere tutti i quattro lati. […]».
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A GRIGNO “PER STARBEN_OM”
CON IL BENESSERE OLISTICO

Sono Massimo Boso, operatore del benessere
Olistico (ai sensi della legge n°4 2013) e specia-
lizzato in tecniche di massaggio, con particolare
competenza in trattamenti manuali di rilassa-
mento generale e riequilibrio energetico.
Ho svolto diversi corsi formativi presso l’Accade-
mia di Formazione Professionale Oligenesi,
dove ho conseguito il diploma nazionale di Ope-
ratore del Massaggio Olistico 1° Livello e uno
CSEN (Ente di Promozione Sportiva ricono-
sciuto dal CONI) in area Olistica del Benessere,
settore Discipline Olistiche e Bionaturali.
non mi fermo qui: il mio cammino di crescita per-
sonale e professionale prosegue attraverso nuovi
corsi, aggiornamenti, collaborazioni presso strut-
ture termali e centri benessere.
Svolgo l’attività come libero professionista presso
il mio studio privato sito in Grigno Via Vittorio Ema-
nuele n° 86 ed effettuo anche il servizio a domicilio. 
trattamenti disponibili: Rebalance-rilassante,
Back Feet- schiena e piedi, Muscolare distensivo
personalizzato, Riflessologia plantare base, Trat-
tamento ad effetto Drenante, Parziale Gambe e
Schiena.
Il massaggio Oolistico è quella pratica che costitui-
sce un insieme di tecniche e abilità volte a miglio-
rare lo stato di benessere della persona che vi si

sottopone. Per giungere realmente a questo obiet-
tivo, l’effetto benefico desiderato, è però necessa-
rio aggiungere alle indispensabili tecniche manuali
il più importante ingrediente: il calore umano.
Empatia, capacità di ascolto e una vocazione
personale di aiuto attraverso il tocco e il contatto
diretto delle mani, per riportare in superficie
emozioni e produrre risultati positivi generali.
Nei miei trattamenti utilizzo tecniche manuali di
rilassamento profondo, pertanto:
• posso aiutarti ad ottenere un pronto sollievo e

un miglioramento a livello articolare e musco-
lare, riducendo fastidi e sintomi dolorosi;

• posso aiutarti a sciogliere le tensioni accumu-
late dopo una giornata di intenso lavoro o dopo
un prolungato periodo di affaticamento psicofi-
sico;

• posso aiutarti a liberare la mente e ridurre i li-
velli di ansia e di stress fisico-emotivo, miglio-
rare e rendere più fluidi i tuoi movimenti, riequi-
librare il flusso energetico e molto altro.

Presta attenzione alle tue sensazioni, ricordati
che il nostro corpo non mente mai e solo espri-
mendosi secondo la sua volontà ci sentiremo
davvero bene e in equilibrio con noi stessi. 

«Se un messaggio è un sintomo 
e viene correttamente interpretato esso 
non è più necessario e così com’è venuto
può scomparire».

Il Trattamento Olistico in tutte le sue forme è una
pratica manuale e non una specialità medica o
estetica. La pratica sul corpo non sostituisce
eventuali cure mediche o trattamenti estetici. Per
qualsiasi patologia in corso è indispensabile il
parere del medico curante tramite consenso
scritto che constati l’assenza di controindicazioni
al trattamento.

ricevo solo su aPPuntamento • Per info e aPPuntamenti:
cell e WhatsApp 339 2283135 • email starbenom@gmail.com • Facebook
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L’11 ottobre scorso GIUSEPPE CAREGNATO (detto
Beppino) ha raggiunto un felice traguardo. Origina-
rio di Serafini, nel comune di Grigno, da molti anni
vive in Francia e quel giorno, circondato dalla sua
famiglia, parenti e amici, ha festeggiato il suo 80°
compleanno. Anche se in ritardo, auguri!

CLASSE 1948
Organizzata dai coscritti Emi e Pie-
raugusto la classe 1948 anche que-
st’anno ha festeggiato i primi 73
anni. Ricordando i coetanei deceduti
Flavio, Rosanna, Aldo, Maria Te-
resa, Silvio e Cecilia ci siamo ritro-
vati al ristorante “Malga Baessa” in
Val Calamento per un pranzo e i fe-
steggiamenti di rito.
Tra ricordi e risate ci siamo promessi
di ritrovarci l’anno prossimo.

CLASSE 1961
Nell’anno 2021 appena trascorso i nati del 1961 hanno
raggiunto un onorevole traguardo: i magnifici 60 anni!
Un’età questa che segna tante fatiche, soddisfazioni e
gioie. Chi nel tempo è riuscito a farsi una famiglia e co-
struirsi una casa con i dovuti sacrifici e chi ha avuto la
fortuna di avere dei nipoti e far parte di quella categoria
meravigliosa dei NONNI. Con una buona partecipa-
zione di circa una trentina di persone tra Grigno, Tezze
e frazioni, in tardo autunno abbiamo organizzato una
cena con ritrovo nel tardo pomeriggio per un aperitivo in
compagnia e avviare così la festa in allegria. 
Un grazie particolare agli organizzatori.

Ottavio Smaniotto

Ciao Ezio!
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WILLIAM MORANDELLI,
UN ADDIO IMPROVVISO
Una morte improvvisa. La notizia della scomparsa, nei mesi scorsi, di Wil-
liam Morandelli ha lasciato attonita una comunità intera. In paese era una
persona stimata e conosciuta. Sia per il suo lavoro (era perito industriale)
che per il suo pluridecennale impegno nella vita amministrativa e sociale di
Grigno.
Classe 1960, verso la fine degli anni ’80 era entrato per la prima volta in con-
siglio comunale e diventato assessore nella giunta comunale guidata da
Lino Bellin. Nel 2000 diventa vicesindaco nella prima legislatura del sindaco
Flavio Pacher, successivamente ricopre la carica di assessore comunale.
Nel 2010 torna in consiglio tra i banchi della minoranza nella lista civica as-
sieme a Giuseppe Corona.
Ma fuori dal municipio, per un decennio William Morandelli ha ricoperto l’in-
carico di segretario della Pro Loco di Grigno quando presidente era Elio Mo-
randelli. Era iscritto anche all’Avis.
Negli ultimi anni, dopo aver abbandonato l’impegno amministrativo e so-
ciale, si era dedicato alla famiglia. Nonno, orgoglioso, di ben sei nipoti. 

i tuoi amici ti ricordano con immutato affetto!

RONNI ROMANO
Tienimi l’ultimo posto, Dio.
Quello che non dà troppo
nell’occhio, in fondo alla ta-
vola, più vicino ai camerieri
che ai festeggiati.
Perché non so stare con le
persone importanti. Non so
vincere. Non sono capace
a far festa come gli altri.
Tienimi l’ultimo posto, Dio.
Quello che nessuno chiede.
Giù, in fondo al bus sgan-
gherato che trasporta i
pendolari della misericordia
ogni giorno dal peccato al perdono.
Tienimi l’ultimo posto, Dio. Quello in fondo alla fila.
Aspetterò il mio turno e non protesterò se qualche pre-
potente mi passerà davanti.
Tienimi l’ultimo posto, Dio. Per me sarà perfetto perché
sarai tu a sceglierlo. Sarò a mio agio e non dovrò ver-
gognarmi di tutti i miei errori.
Sarà il mio posto. Sarà il posto di quelli come me. Di
quelli che arrivano ultimi, e quasi sempre in ritardo,
ma arrivano cascasse il mondo.
Tienimi quel posto, Dio mio.

In ricordo di...

CARLO SARTORI
«… E poi abbiate cura dell’amore. Abbiate cura
della sua voce, della musica fra i suoi capelli,
dei baci che vi hanno curato il cuore. E abbiate
cura di amare chi avete accanto, piuttosto di
ciò che non avete più, perché l’amore deve far
nascere i sorrisi, non le lacrime. Abbiate cura
dei ricordi, degli attimi che credevate senza im-
portanza e che invece non scorderete più…».
Tratto dal romanzo “Resti?” di Riccardo Ber-
toldi
«Grazie papy per tutto il tuo amore!» 

I tuoi figli



Uffici Comunali - Piazza D. Alighieri, 15 - Grigno
email: comune@comunegrigno.it
Centralino 0461 775111

fax 0461 775130
Segreteria 0461 775101
Segretario comunale 0461 775110
Anagrafe - Stato Civile 0461 775102-4
Ufficio Tecnico - Urbanistica 0461 775103-5
Ragioneria 0461 775106/775107
Personale - Contratti 0461 775113
Tributi - Ufficio di Telve 0461 777004
Recapito Tezze 335 7636023
Custodi forestali 0461 775117
Magazzino comunale 0461 776045

Biblioteca Comunale
email: grigno@biblio.tn.it
Via Nazario Sauro, 23 - Grigno 0461 765414

Casa di Riposo - Via V. Emanuele, 131 - Grigno
Amministrazione 0461 765118

fax 0461 765108
Reparti 0461 775579

Scuola materna di Grigno
Via C. Battisti, 23 - Grigno 0461 765267

Scuola materna di Tezze
Via Guglielmo Marconi, 8 - Tezze 0461 769192

Scuole Elementari
Via Nazionale, 4 - Tezze 0461 769159

Scuola Media
Viale Trento - Grigno 0461 765202

Cassa Rurale Valsugana e Tesino
Via V. Emanuele - Grigno 0461 788710
Via Ponte Brenta, 2/A - Tezze 0461 788830

Farmacia
Via V. Emanuele, 91 - Grigno 0461 775533

Parrocchie
San Giacomo - Grigno 0461 765109
Sant’Antonio - Tezze 0461 769100

Ufficio Postale
Via C. Battisti, 21 - Grigno 0461 765114
Via F. Filzi, 15 - Tezze 0461 769103

Ambulatorio Medico
Piazzetta Suor F. Bellin, 1 - Grigno 0461 775557
Via Nazionale, 32 - Tezze 0461 769231

Guardia Medica
c/o Ospedale Borgo 116117

Carabinieri
Via V. Emanuele, 160 - Grigno 0461 765123

Vigili del Fuoco di Grigno
Comandante Marco Paradisi 340 0920230
Vice Comandante Simone Rizzà 347 9812184

Vigili del Fuoco di Tezze
Comandante Gasperini Fabio 

0461 769506 - 339 5664819
Vice Comandante Pedron Daniel 

Associazione Pluto
Assistenza per la gestione animali di affezione
Tilde Dell’Agnolo 347 8536661
Giorgio Nicoli 340 5701193/92

Sindaco Claudio Voltolini

(Protezione civile, personale, bilancio, organizzazione ed affari generali, rap-
porti con le istituzioni locali e provinciali, compiti d’istituto, lavori pubblici, rap-
porti con le società partecipate, viabilità, turismo).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.

Vicesindaco Leopoldo Fogarotto

(Agricoltura, gestione del patrimonio silvo pastorale compresa la gestione
dell’uso civico, beni patrimoniali e patrimonio montano, risparmio e risorse
energetiche, green economy e politiche sociali).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.

Assessore Barbara Bellin

(Cultura, associazioni e volontariato, servizio biblioteca, scuole di ogni ordine
e grado, politiche giovanili, attività sociali e sanitarie).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.

Assessore Carlo Bleggi

(Urbanistica, ambiente e territorio, attività e manifestazioni sportive, arredo
urbano ed extraurbano, gestione cave e discariche, attività produttive e
commercio, cimiteri, promozione degli sport di montagna).
Riceve presso il municipio tutti i giorni previo appuntamento telefonico.O
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Personale reperibile 24 ore su 24
Manutenzione strade - Servizio 
invernale
Tel. 335 7636022

SI RICORDA CHE IL NOTIZIARIO
COMUNALE È DISPONIBILE ANCHE
IN VERSIONE DIGITALE SUL SITO
WWW.COMUNEGRIGNO.IT

Polizia Municipale Bassa Valsugana
Tel. 0461 757312
Fax 0461 756820

Numero Verde emergenze idriche
800969888
Registro pubblico delle approvazioni 
800265265

STET - ENERGIA ELETTRICA E ILLUMINAZIONE PUBBLICA
Numero verde gratuito per segnalazione guasti, anomalie o emergenze 24 ore su 24:

800 969888




